
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Если Россия приложит все усилия, Сашу освободят»
Заложница ХАМАС Елена Труфанова — о своих днях в плену и надеждах на освобождение сына

Альберт Калашян

Россия может сыграть решающую роль 
в освобождении Александра Труфа-

нова — последнего российского залож-
ника, удерживаемого в секторе Газа, за-
явила в интервью «Известиям» его мать 
Елена Труфанова. Она сама провела в пле-
ну ХАМАС 54 дня, её освободили 29 ноя-
бря 2023 года в рамках сделки по обме-
ну заложников. Елена рассказала, что 
её последней надеждой на освобождение 
сына остаётся международное влияние 
России. Об условиях содержания в пле-
ну, встрече с израильским премьером Би-
ньямином Нетаньяху и усилиях россий-
ской стороны в вопросе освобождения 
заложников — в интервью Елены Труфа-
новой «Известиям».

Пятеро членов семьи Труфановых — 
Елена, её муж Виталий, сын Александр 
с невестой Сапир и мать Ирина — нахо-
дились 7 октября 2023 года в кибуце Нир-
Оз рядом с сектором Газа, когда бойцы 

ХАМАС и «Исламского джихада» напа-
ли на приграничные населённые пункты. 
В результате атаки четверть населения 
кибуца убили либо взяли в заложники. 
Виталий погиб, а Елену, Ирину, Сапир 
и Александра взяли в плен. 29 ноября 
ХАМАС заявил об освобождении Еле-
ны и её матери Ирины в «ответ на усилия 
президента России Владимира Путина». 
Из членов семьи в заложниках остаётся 
только Александр.

Елена, могли бы вы рассказать немного 
о себе, о своей семье?

Я, мой муж Виталий и сын Саша при-
ехали в Израиль из Ростова-на-Дону 
в 1999 году. Поселились в кибуце Нир-
Оз. Так получилось, у нас не было тут се-
мьи, никого вообще. Куда нас направи-
ли, туда мы и приехали, и там и остались, 
в общем-то. Я работаю на заводе, произ-
водящем краски. Он находится там же, 
в кибуце Нир-Оз. После атаки 
завод подожгли, и он сгорел.
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Орбитальная инстанция
Проект по созданию в РФ аналога Starlink обойдётся в 445 млрд

Валерий Кодачигов

П роект по созданию в России анало-
га Starlink Илона Маска из группи-

ровки в 383 спутника может обойтись 
в 445 млрд рублей, выяснили «Изве-
стия». 329 млрд рублей планируется 
привлечь из внебюджетных источников, 
а 116 млрд — из бюджета. Эти средства 
пойдут на создание и запуск спутников 
связи для системы, которую разрабаты-
вает компания «Бюро 1440», ранее при-
надлежавшая структурам Алишера Ус-
манова. Наличие такой связи крайне 
важно для отдалённых районов России, 
а также транспорта, говорят эксперты.

Государство может выделить 
116 млрд рублей на создание в 2025–
2030 годах группировки низкоорби-
тальных спутников для скоростно-
го доступа в интернет по всему миру. 
Об этом говорится в предваритель-
ной редакции федерального проекта 
«Инфраструктура доступа к сети ин-
тернет», с которой ознакомились «Из-
вестия». Он станет частью более мас-
штабного национального проекта 
«Экономика данных».

Средства будут направлены на ре-
ализацию проекта, которым занима-
ется компания «Бюро 1440». Он пред-
усматривает вывод на орбиту к концу 
десятилетия 383 космических аппа-
ратов, следует из документа. Почти 
37,5 млрд рублей разработчики полу-
чат в виде льготных кредитов, плани-
руют его авторы. На «средства выве-
дения», то есть ракеты, и запуск на них 
спутников в космос, в свою очередь, 
планируется потратить чуть менее 
61,2 млрд рублей и 17,3 млрд 
рублей соответственно.

Ценнее стали
Производителям титана и циркония намерены 
ввести льготы

Павел Вихров

П роизводителям титана и циркония 
просят снизить ставку налога на до-

бычу полезных ископаемых (НДПИ). Та-
кая инициатива комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике 
направлена в правительство и Минфин, 
узнали «Известия». Мера может быть 
связана с ростом производства в во-
енной промышленности и транспорте. 
Ранее президент России Владимир Пу-
тин предложил подумать над ограниче-
ниями поставок никеля, урана, титана 
на внешний рынок.

В Совете Федерации предложили 
снизить налоговую нагрузку при до-
быче редких металлов. Речь о титане 
и цирконии. Письмо с соответствую-
щим предложением направил в Мин-
фин и аппарат правительства предсе-
датель комитета СФ по экономической 
политике Андрей Кутепов. Добываю-
щему бизнесу предложили сократить 
размер НДПИ посредством уменьше-
ния специальных коэффициентов, сле-
дует из документа.

В частности, предлагается устано-
вить показатель рентного коэффици-
ента (Крента) в размере 1 (составляет 
3,5), а также коэффициент, характери-
зующий особенности добычи редких 
металлов (Крм), в размере 0,1 (сейчас 1).

— Титан и цирконий используют-
ся в стратегически важных отраслях, 
в том числе связанных с ВПК, в связи 
с чем сложно оценить размер сниже-
ния налоговой нагрузки с конкретных 

предприятий. По примерным оценкам, 
оно может составить несколько мил-
лиардов рублей в год. Самое главное 
в мере заключается в том, что вла-
сти нацелены на обеспечение необ-
ходимых условий для наращивания 
промышленного потенциала стра-
ны, — отметил член экспертного сове-
та комитета Госдумы по защите кон-
куренции Дмитрий Тортев.

«Известия» направили запросы 
в Минфин, Минпромторг, правитель-
ство, Совет Федерации, производите-
лям титана и циркония, а также в ком-
пании — потребители этих металлов.

В Минфине «Известиям» подтвер-
дили получение письма. В «Ростехе» пе-
ренаправили запрос «Известий» в ПАО 
«Корпорация ВСМПО-Ависма».

— Без государственной поддержки 
освоение отечественных титаномагне-
титовых месторождений с получением 
титановой продукции невозможно, — 
заявил «Известиям» Андрей Кутепов.

Сенатор пояснил, что сегодня ры-
нок титановых концентратов для про-
изводства металлического титана 
и пигментного диоксида титана пред-
ставлен ильменитом и рутилом (тяжё-
лые минералы, содержащие 
титан).

Ключевая причина
Под налог на вклады подпадут доходы по ним от 190 тысяч

Мария Строителева

П од налог с процентов по вкладам под-
падут доходы от них свыше 190 тыс. 

рублей, выяснили «Известия». Порог по-
высился из-за увеличения ключевой став-
ки до 19%. Чтобы получить такой доход, 
на депозите и накопительных счетах рос-
сиянина в сумме должно лежать более 
1 млн рублей — однако цифра разнится 
в зависимости от условий в финансовой 
организации. Эксперты полагают, что под 
сбор подпадёт не более 5% вкладчиков — 

порядка 1 млн человек. Всего власти хо-
тят получать от этого около 100 млрд в год. 
Удастся ли собрать такую сумму, несмо-
тря на увеличение необлагаемой налогом 
базы, — в материале «Известий».

Из-за повышения ставки ЦБ с 18 
до 19% на заседании 13 сентября изме-
нилась необлагаемая база для платель-
щиков налога с процентов по вкладам. 
Она рассчитывается как 1 млн рублей, 
умноженный на максимальное значе-
ние ключевой на первое число каждо-
го месяца в отчётном году.

Таким образом, доход, с которого 
не нужно заплатить налог в 2024-м, ра-
вен 190 тыс. рублей. Эта цифра будет ак-
туальной, если ключевую до конца года 
не повысят, а ЦБ в своём пятничном ре-
лизе допустил возможность её увели-
чения уже в октябре.

Налог по итогам начислений про-
центов на вклады в 2024 году рассчи-
тывается по ставке НДФЛ в 13% (если 
доходы окажутся более 5 млн рублей — 
15%). Заплатить его надо бу-
дет до 1 декабря 2026 года.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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На орбиту уже выведены три отечественных низкоорбитальных спутника связи (на фото — подготовка к старту на космодроме Плесецк, 17 мая)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.09.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7762   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6928   ДИРХАМ ОАЭ 24,8175   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5596   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2354   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1901   ДОЛЛАР США 91,1423   ЕВРО 101,2789   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6441 
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Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

В МФ России завершил учения 
«Океан-2024», которые стали круп-

нейшими за последние десятилетия. 
В них приняли участие 400 кораблей 
и судов и порядка 90 тыс. военнослужа-
щих, они прошли в разных акваториях, 
в том числе в океанской зоне. Флот вы-
полнил стрельбы всеми видами оружия, 
отработал удары по наземным объек-
там, противолодочные мероприятия. 
Ключевыми элементами манёвров экс-
перты называют отработку защиты Сев-
морпути и совместные действия с ки-
тайскими партнёрами.

Стратегическое командно-штабное 
учение (СКШУ) «Океан-2024» проходило 
с 10 по 16 сентября под общим руковод-
ством главнокомандующего Военно-
морским флотом адмирала Алексан-
дра Моисеева.

Манёвры проходили в акваториях 
Тихого и Северного Ледовитого океа-
нов, Средиземного, Каспийского и Бал-
тийского морей. Всего в них задей-
ствовали более 400 боевых кораблей, 
подлодок и судов обеспечения вспомо-
гательного флота, 125 самолётов и вер-
толётов морской авиации ВМФ и ВКС, 
около семи тысяч единиц вооружения, 
военной и специальной техники, свы-
ше 90 тыс. личного состава.

От Народно-освободительной ар-
мии Китая в учениях «Океан-2024» 
участвовали четыре боевых корабля, 
судно снабжения и 15 самолётов. Так, 
совместный отряд кораблей Военно-
морского флота России и военно-мор-
ских сил Народно-освободительной 
армии Китая провёл комплексное уче-
ние, в рамках которого отбил авиана-
лёт и устранил угрозу атаки беспилот-
ников и безэкипажных катеров, а также 
уничтожил субмарину противника 
в Японском море.

По словам президента России Вла-
димира Путина, целью учений было де-
тально проверить ключевые моменты 
боеготовности органов управления, ча-
стей и соединений Военно-морского 
флота и ВКС, определить слаженность 
их действий.

В ходе манёвров отрабатывалось 
всё, что может потребоваться для вой-
ны завтра: ракетные стрельбы, раз-
вёртывание кораблей, подъём и пере-
броска авиации, десантные операции, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Дмитрий Болтенков.

— С учётом ма-
нёвров такого мас-
штаба следующий 
уровень провер-
ки флота  — толь-
ко вой на, — пояснил 
он. — Было проведено 
развёртывание сил фло-
та в море, на Северном флоте 
обеспечили вывод крупных кораблей 
и атомной подводной лодки. Выпол-
нили стрельбы с берега и с кораблей. 
Практически отрабатывалось всё, что 
может потребоваться от флота при бое-
вых действиях. Главными элементами 

были защита Севморпути, 
обеспечение развёртыва-
ния атомных подводных 
лодок в море, а также 
то, что китайцы присое-

динились к нашим кора-
блям в Приморье. Каспий-

ская флотилия маневрировала 
и проводила ракетные стрельбы. 

Из этой акватории можно поразить 
американские базы в ближневосточ-
ном регионе.

Одним из ключевых элементов, 
которые отрабатывались в ходе уче-
ний, стала защита Северного морско-

го пути, полагает военный эксперт ка-
питан 1 ранга Василий Дандыкин.

— Это одна из самых горячих точек, 
хотя там и холодно, — рассказал он «Из-
вестиям». — Потому что американцы 
всячески хотят там утвердиться, не мы-
тьём, так катаньем. Поэтому там отра-
батывались и проводка конвоев, и вы-
садка десанта при поддержке авиации, 
стрельбы. Тренировались по полной 
схеме с учётом сложившихся реалий. 
Севморпуть охраняет Северный флот, 
частично Тихоокеанский. В ходе отра-
ботки защиты этого маршрута отра-
батывали огневые и противолодочные 

Новости   

«Если Россия приложит все усилия, Сашу освободят»
A Я начальник лаборатории 

проверок качества на заво-
де. Мама моя приехала к нам в Израиль 
три года назад. Она всю жизнь прожила 
в Ростове и уже вышла на пенсию. Воз-
раст. Стало тяжело одной. Она решила 
переехать поближе к нам и тоже посе-
лилась в кибуце.

А Саша тоже работал на этом заводе?
Нет, Саша выучился, получил профес-

сию, он инженер-электронщик. Он жи-
вёт возле Тель-Авива. В тот день он и его 
невеста Сапир приехали нас навестить.

Расскажите о нападении на кибуц Нир-
Оз 7 октября. Как это всё происходило?

Мы были с мужем дома. Саша с его не-
вестой Сапир были в домике для гостей 
неподалёку. Мама была в своём доме. 
Рано утром начались обстрелы. Снаря-
ды падали без перерыва. У Саши и Са-
пир не было даже времени прибежать 
к нам и спрятаться в нашей комнате без-
опасности. У них в домике не было ком-
наты безопасности. И когда прекрати-
лись обстрелы, мы получили сообщение, 
что в кибуце есть террористы. Вначале 
мы не знали сколько, думали, 5–10 чело-
век, оказалось, что их сотни.

Мы слышали крики по-арабски 
на улице, слышали, как они врывались 
в дома, стреляли. И выглядело так, буд-
то они просто врываются в каждый дом 
и убивают всех. В какой-то момент я по-
лучила сообщение от своего сына, что 
к ним ломают дверь. А она находит-
ся как раз напротив окон нашего дома. 
И мы с мужем вышли к окну и видели, 
как человек 10–15 с автоматами ворва-
лись к ним в дом. В этот момент я реши-
ла, что всё, их убили.

И я не смогла больше смотреть, ото-
шла от окна. Мне позвонила моя мама 
из её дома. Я ей сказала: «Мама, убили 
Сашу». Она мне ответила: «Ко мне лома-
ют дверь». Я попрощалась с ней. А что 
тут ещё поделаешь? Я закрыла телефон, 
и всё. И потом стали ждать, когда придут 
и к нам. Когда террористы пришли, уви-
дели ключи от машины на столе, сказа-
ли моему мужу, что они хотят взять его 
машину. Он вышел из дома — и всё, боль-
ше я его не видела. А часть террористов 
остались в доме и чуть позже сказали 
идти с ними. И так мы пошли в Газу.

Вы что-то знали в первые дни в плену 
о родственниках?

В то время, когда я была в Газе, 
я не знала ничего ни о ком из моей семьи, 
я не знала, что с ними произошло. Пер-
вые две недели в квартире, [где нас удер-
живали], была я и ещё четыре человека. 
Когда начались израильские обстрелы, 
нас спустили в подвалы, в подземелье. 
И там в ту же ночь туда же спустили Са-
пир, невесту моего Саши. Я очень обра-

довалась, что она жива. Она мне сказа-
ла: последнее, что она видела, это как 
Саша убегал, и слышала выстрелы в его 
сторону. Мы не знали, что с ним случи-
лось, мы не знали ничего.

В день, когда меня должны были ос-
вободить, по дороге к машине Красного 
Креста ко мне в машину посадили мою 
маму. Так я узнала, что она тоже была 
заложницей, просто в другом месте. 
И нас освободили вместе. Нас освобо-
дили благодаря усилиям российского 
правительства и лично Владимира Пу-
тина, я должна это подчеркнуть, потому 
что я знаю, что это в самом деле так. Ког-
да нас освободили, я приехала в Израиль, 
я стала спрашивать, что с моим мужем, 
что с моим сыном. И мне уже сказали, что 
мой сын был ранен и он заложник в Газе. 
А мужа убили в тот день.

Какие условия были в плену? Некото-
рые заложники, освобождённые в рам-
ках сделки, рассказывали, что были про-
блемы с едой, водой, их держали в сырых 
помещениях.

Да, были проблемы с едой. Нормаль-
но кормили только первые несколько 
дней. Потом еда закончилась. Нам да-
вали в основном только питу. В нашей 
группе была девочка — пять с полови-
ной лет. И если нам изредка приноси-
ли, например, курицу варёную, мы ста-
рались всю её оставить девочке. Часто 
мы давали ей питу свою, потому что, 
скажем, утром на завтрак давали по-
ловину питы и чуть-чуть сыра внутри. 
Девочке этого было недостаточно, она 
была голодная. Мы старались свою питу 
тоже ей отдать, куда деваться — ребё-
нок. Были дни, когда не давали воду, 
и это было очень тяжело.

Большая проблема была, конечно, 
с туалетом. Нас было человек 15, в том 
числе старики (многие умерли в плену). 
На всех — один туалет, без воды. Я пред-

почитала не есть, чтобы просто не при-
ближаться к этому туалету.

Были дни, когда не было света. Влаж-
ность, конечно, в подземельях очень вы-
сокая. Всё, что было сухое, становится 
мокрым мгновенно. Ничего не сохнет. 
Всё с плесенью, всё...

А вас держали вместе с мужчинами или 
женщины и мужчины содержались от-
дельно?

Мы были вместе с мужчинами. Муж-
чины, которые не солдаты. Солдат со-
держали отдельно. Мы их не видели.

Освобождённая заложница Миа Шем рас-
сказывала о том, что боевики, которые 
её удерживали, изо дня в день говорили, 
что завтра её обменяют. Таким образом 
создавалось психологическое давле-
ние, формировались ложные ожидания. 
Вы сталкивались с чем-то подобным?

Нет, не сталкивалась. Наоборот, 
мы каждый раз спрашивали, когда уже, 
когда уже будет сделка, когда? И они 
всегда говорили, что не сейчас. Я долж-
на ещё сказать кое-что. С тех пор как 
они узнали, что я гражданка России, 
мне сказали: как только будет сделка, 
тебя освободим первой. Пришли боль-
шие их чины какие-то и это сказали. 
Возможно, благодаря этому я на сво-
боде, и, конечно, я очень надеюсь, что 
и мой сын освободится благодаря уси-
лиям России, потому что других усло-
вий, к сожалению, я не вижу.

На видео освобождения заложников 
пленники приветствовали боевиков 
ХАМАС, улыбались, смеялись. В Израи-
ле после этого многие говорили о том, что 
эти видео были сделаны под давлением. 
На вас оказывали давление, заставляли 
улыбаться на камеру?

Нет, нет, не было никакого давле-
ния. Просто люди были рады оказаться 

на свободе. Я не знаю, почему всех так 
удивляет, что люди улыбаются, когда 
их освобождают. По-моему, это впол-
не естественно.

Что последнее вы сейчас слышали о ва-
шем сыне Саше?

В конце мая вышли два ролика с Са-
шей от «Исламского джихада». Когда 
мы его увидели, конечно, это было очень 
волнительно. Мы были очень рады его 
увидеть. К сожалению, с тех пор ника-
ких новостей нет.

В этих видеороликах Саша достаточ-
но резко критикует правительство Би-
ньямина Нетаньяху, обвиняет его в том, 
что оно бросило заложников. В Израиле 
эти видео преподносят как пропаганду 
ХАМАС — якобы их записывают под ду-
лом автомата. Как вы считаете, это дей-
ствительно так или это нормальная по-
зиция заложника?

Когда мы были заложниками, мы всё 
время спрашивали: ну когда уже будет 
обмен? Казалось, что не делается доста-
точно для того, чтобы нас освободить. 
И я могу понять людей, которые там на-
ходятся уже почти год, — они не понима-
ют, почему они всё ещё там.

Я думаю, конечно, что ему сказали, 
что говорить, потому что я сама уча-
ствовала в таком ролике. Мне гово-
рили: ты должна сказать так-то и так-
то. Но в то же время это не значит, что 
он с этим не согласен. Я думаю, что если 
не у всех, то у большинства заложников 
есть чувство, что страна, правительство, 
к сожалению, не делают достаточно для 
того, чтобы их освободить.

Виталий Труфанов — отец, Александр Труфанов, Елена Труфанова — мать,  
Ирина Татти — бабушка (слева направо)

Экс-члены кабмина займут 
руководящие посты в Госдуме 

Д епутаты «Единой России» на собрании фракции 16 сентября единогласно 
поддержали включение в свой состав новых парламентариев, которые вы-

играли довыборы в Госдуму в ЕДГ-2024 в сентябре. Мандаты получили уже из-
вестные политики, которые в мае покинули свои посты в правительстве. В част-
ности, бывший вице-премьер Виктория Абрамченко избралась от Ростовской 
области, бывший глава Минспорта Олег Матыцин — от Брянской области, экс-
министр энергетики Николай Шульгинов — от Хакасии. 

  «Мы их хорошо знаем. Они в качестве министров и вице-премьера при-
ходили в Госдуму и отчитывались о проделанной работе. Сейчас они прошли 
выборы в одномандатных округах, получили доверие людей», — сказал жур-
налистам глава фракции Владимир Васильев.

  Единороссы на предстоящем пленарном заседании предложат депутатам 
Госдумы избрать их на руководящие должности в нижней палате парламента. 
По итогам собрания членами «Единой России» было решено выдвинуть Викто-
рию Абрамченко на пост вице-спикера Госдумы, Олега Матыцина — на долж-
ность главы комитета по физической культуре и спорту, Николая Шульги-
нова — на должность председателя комитета по энергетике. 

  Также единогласно было поддержано решение о «перемещении» Ольги 
Казаковой с поста главы комитета по просвещению на пост председателя коми-
тета по культуре. Ранее депутат работала министром культуры в Ставрополь-
ском крае. На освободившуюся должность главы комитета по просвещению 
предложена Ирины Белых (сейчас — зампред комитета по государственному 
строительству и законодательству). «Ирина Викторовна проработала в шко-
ле много лет. Педагог, замдиректора школы — человек, который знает всю ра-
боту изнутри», — пояснил глава фракции.

Роспотребнадзор нарастил мощности 
мобильных лабораторий

У ровень доверия россиян к санитарно-эпидемиологическим мерам Роспо-
требнадзора существенно вырос, сообщила главный государственный 

санитарный врач Анна Попова на встрече с Владимиром Путиным 16 сентя-
бря. Благодаря принятым решениям предотвращённый ущерб от различ-
ных заболеваний среди населения за прошлый год составил 865,9 млрд руб-
лей. Почему человека стали поражать чаще вирусы, чем бактерии, и как 
будет работать мобильная лаборатория на базе вертолёта «Ка» — в мате-
риале «Известий».

  Предотвращённый Роспотребнадзором экономический ущерб 
от различных заболеваний среди населения за прошлый год составил 
865,9 млрд рублей, сообщила Анна Попова на встрече с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным. По её словам, уровень доверия россиян к са-
нитарно-эпидемиологическим мерам, проводимым службой, вырос 
на 15% по сравнению с 2023 годом. Выявлению заболеваний сегодня помо-
гает и новая единая информационно-аналитическая система ведомства.

  — Мы теперь в течение буквально нескольких секунд получаем инфор-
мацию о каждом случае инфекционного заболевания, который происхо-
дит в РФ и зафиксирован медицинскими работниками. Информация сра-
зу из любой точки попадает в центральный аппарат, — рассказала Анна 
Попова.

  Роспотребнадзор нарастил мощности мобильных лабораторий: сей-
час в РФ их больше 70, что даёт возможность быстро достичь практиче-
ски любой точки в России для оказания помощи. Кроме того, на террито-
рии России работают 54 центра секвенирования, а также 20 лабораторий 
высокого уровня безопасности.

  Анна Попова рассказала и о разработке мобильной лаборатории 
со съёмными модулями на базе вертолёта «Ка». Она добавила, что лабо-
ратория сможет обеспечить безопасность в разных точках России, а так-
же за рубежом.

  — Очень надеемся, что в течение ближайших трёх лет сможем вам по-
казать его уже работающим, — рассказала главный санитарный врач.

  В РФ становится всё меньше заболеваний, которые вызываются бак-
териями, сальмонеллами, дизентерийными возбудителями, а количе-
ство болезней от вирусов, наоборот, нарастает, сообщила глава службы. 
По словам Анны Поповой, заболеваний вирусной природы становится 
больше, чем бактериальных. Это связано с изменением привычек и пове-
дения населения.

  — У нас больше контактов, у нас больше питания вне дома, и мы зави-
сим уже от того, как исполняют правила те или иные люди. Система под-
готовки продуктов питания тоже изменилась, — пояснила она.

  Владимир Путин также поздравил Анну Попову и сотрудников службы 
с профессиональным праздником — Днём государственного санитарно-
эпидемиологического надзора, который отмечается в России 15 сентября. 
Сотрудники Рос потребнадзора оказались на высоте, проходя через испы-
тания, с которыми столкнулась вся Россия.

  — В последние годы на вашу долю, долю ваших сотрудников выпали се-
рьёзные испытания — вместе, собственно, со всей страной, конечно, — за-
метил президент.
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Александр появляется в двух ви-
део, опубликованных движением 
«Исламский джихад» 28 и 30 мая 
2024 года. В них Александр кри-
тикует правительство Биньями-
на Нетаньяху, обвиняя его в том, 
что он не прилагает усилия для 
спасения заложников, а удары 
израильской армии приводят 
к их убийству. В трёхминутном ви-
деоролике Александр ссылается 
на решение Израиля прекратить 
вещание принадлежащего Катару 
телеканала Al-Jazeera 5 мая.

Справка «Известий»

400
кораблей 

и судов

Холодная волна
Российский флот на учениях «Океан-2024» отработал 
защиту Северного морского пути

Па
рт

ия
 «Е

ди
на

я 
Ро

сс
ия

»



03izvestia.ru
Известия

Вторник, 17 сентября 2024

Речевой регресс
В Молдавии могут исключить русский язык из официального оборота

Елизавета Борисенко

Если действующий президент Мол-
давии Майя Санду выиграет выборы, 

русский язык будет исключён из офи-
циального оборота. Об этом «Извести-
ям» заявил лидер оппозиционного бло-
ка «Победа» Илан Шор. По его мнению, 
в случае победы Санду всё, что связа-
но с русским и русскими, «будет искоре-
нено». На сегодня весь документообо-
рот в Молдавии дублируется на русском 
языке. В экспертном сообществе счита-
ют, что властям страны вряд ли удастся 
в ближайшие годы отказаться от офици-
ального использования русского языка, 
поскольку значительная доля жителей 
страны не владеет молдавским. О том, ка-
кие сферы могут особенно пострадать, 
если это решение всё же будет принято, — 
в материале «Известий».

В Молдавии могут исключить рус-
ский язык из нормативного оборота 
после президентских выборов, кото-
рые пройдут в республике 20 октября. 
Об этом «Известиям» сообщил лидер оп-
позиционного блока «Победа» Илан Шор.

— Власти уже давно бы это сделали, 
но ждут выборов и референдума. По-
сле им уже ничего не связывает руки. 
И это первое, что сделает [Майя] Санду, 
если задержится в своём кресле, — ска-
зал он. — Правящая PAS («Действие и со-
лидарность». — «Известия») презирает 
русскоязычное население страны. При-
зывая стать нас румынами, они с лёгко-
стью забывают и про наши корни, и про 
свои. Изо всех сил вымарывают и очер-
няют советское прошлое. Поэтому всё, 
что связано с русским и русскими, они 
будут искоренять.

В законе о функционировании язы-
ков, который был утверждён в 1989 году 
парламентом Молдавии, говорится, что 
русский язык — средство межнацио-
нального общения. Однако в 2018 году 
Конституционный суд признал этот за-
кон устаревшим. После этого в декабре 
2020-го парламент принял новый закон 
о функционировании языков, вернул 
русскому языку особый статус и обя-
зал госорганы предоставлять инфор-
мацию гражданам в том числе и на рус-
ском. Конституционный суд же в январе 
2021 года признал, что новый закон не со-
ответствует конституции.

О том, что в парламенте республики 
обсуждается вопрос исключения рус-
ского языка из нормативного оборота, 
впервые в июле сообщил депутат парла-
мента от блока «Победа» Василий Боля. 
Однако позже никакой официальной ин-
формации по этому поводу не появля-
лось. По словам депутата от парламент-
ского Блока коммунистов и социалистов 
Богдана Цырди, вопрос дальнейшего 

ограничения действия русского языка 
в парламенте Молдавии поднимается 
кулуарно. Однако никакого окончатель-
ного решения или законопроекта пока 
не принято.

— После президентских и парламент-
ских выборов, если Майя Санду снова 
побеждает, власти легко пойдут даль-
ше [в ограничении русского языка]. Ско-
рее всего, так и будет, — сказал он «Из-
вестиям».

При этом власти уже стремятся мак-
симально усложнить процедуру дубли-
рования документов на русском языке. 
Так, в этом году, согласно новым прави-
лам, избирательные бюллетени будут 
печататься только на молдавском языке, 
хотя до 2022 года они печатались на двух 
языках: молдавском и русском.

— Власти отменили бюллетени, кото-
рые раньше печатались на молдавском 
и русском языках, теперь же — только 
на молдавском. Законодательные акты 
в парламенте раньше публиковались 
на молдавском и русском языках, сей-
час же будут только на молдавском, — от-
метил Богдан Цырдя.

Кроме того, во властные структуры 
республики намеренно не назначают 
представителей национальных мень-
шинств, добавил политик. По его сло-
вам, в республике сформировался «эт-
нократический режим», и есть негласное 
правило, что русскоязычных «нельзя пу-
скать в топовые эшелоны власти».

Россия не раз указывала на притесне-
ние русского языка в Молдавии. Особую 
тревогу экспертов вызывают действия 
властей по пересмотру языкового зако-
нодательства и сокращению использо-
вания русского языка, ограничению рус-
скоязычного вещания. По экспертным 
оценкам, в стране более миллиона че-
ловек постоянно используют русский 
язык в быту (при численности населения 
страны около 2,6 млн человек).

«Приходится констатировать, что 
проживающие в Молдавии российские 
соотечественники, а также в целом рус-
скоязычные жители зачастую испыты-
вают трудности в обеспечении гаран-
тий их прав на доступ к государственной 
службе, выбор языка воспитания и обу-
чения, свободное получение информа-
ции на родном языке», — говорится в до-

кладе МИД России, опубликованном 
в начале 2024 года.

Языковой ситуацией в Молдавии 
обеспокоены не только в РФ, но и в ООН. 
Так, в апреле этого года комитет ООН 
по ликвидации расовой дискрими-
нации напомнил Кишинёву о том, что 
в соответствии со статьёй 13 конститу-
ции Молдавии русский и другие языки 
пользуются защитой, а статья 12 закона 
о правах лиц, принадлежащих к мень-
шинствам, предоставляет гарантии «ис-
пользования русского языка для обще-
ния с государственными учреждениями 
и подачи жалоб».

Обеспокоенность у комитета вызва-
ли также сообщения об «отсутствии 
прогресса в доступе представителей 
групп этнических меньшинств к обра-
зованию на их родном языке», а также 
о низком уровне квалификации учите-
лей и недостаточных ресурсах, выделя-
емых школам, где предлагается обуче-
ние на родном языке.

Исключить русский язык из нор-
мативного оборота будет технически 
сложно, заявил в беседе с «Известиями» 
политолог Владимир Брутер.

— Жители многих регионов не зна-
ют молдавского языка, а в России жи-
вёт не меньше полумиллиона молдаван, 
которые не смогут заполнять документы 
на молдавском или проголосовать на вы-
борах в республике, — сказал он «Изве-
стиям».

В Молдавии более половины населе-
ния страны считает своим родным язы-
ком молдавский. Порядка четверти на-
селения называют таковым румынский 
язык, а около 20% — русский. Последним 
в той или иной мере владеют до 80% на-
селения республики.

Однако власти страны более 10 лет 
ведут целенаправленную политику 
по румынизации страны. Так, в соот-
ветствии с решением Конституцион-
ного суда, принятым в 2013 году, госу-
дарственным языком страны считается 
румынский. В 2023 году парламент Мол-
давии постановил заменить словосоче-
тание «молдавский язык» на «румынский 
язык» во всех нормативно-правовых ак-
тах, включая конституцию. При этом, со-
гласно основному закону республики, 
«государство признаёт право на сохране-
ние, развитие, функционирование рус-
ского и других языков».
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Посол РФ в Албании 

В 2024 году исполняется 100 лет со дня 
установления дипломатических от-

ношений между Россией и Албанией. 
За это время двусторонние связи меж-
ду нашими государствами пережива-
ли взлёты и падения, включая период 
активного всеобъемлющего сотрудни-
чества в политике, экономике, культуре 
в 1945–1961 годах, а также этапы их за-
морозки (1924–1934, 1939–1944, 1961–
1991), в том числе в последние годы.

Впервые дипотношения между Со-
ветским Союзом и молодым албан-
ским государством были налажены 
в 1924 году, но разного рода двусто-
ронние контакты имели место и ранее. 
Так, в октябре 1759-го химариоты, жи-
тели южных районов Албании, вслед 
за другими балканскими народами, 
воевавшими под русскими знамёна-
ми против турок-османов, выразили 
в своём письме к императрице Елиза-
вете Петровне желание принять по-
кровительство Российской империи 
в надежде на то, что «русское победо-
носное оружие сможет избавить угне-
тённые православные народы Балкан 
от османского ига».

Когда в 1768-м началась очередная 
русско-турецкая война, главнокоман-
дующий русской эскадрой на Среди-
земном море Алексей Орлов призвал 
химариотов поступать на русскую 
службу. Многие из них откликнулись 
на этот призыв и храбро сражались 
в составе русской эскадры. Некото-
рые из химариотов после окончания 
войны переселились вместе с семья-
ми в Россию.

На рубеже XVIII–XIX веков русско-
албанские связи расширялись. Во вре-
мя экспедиции адмиралов Фёдора 
Ушакова и Дмитрия Сенявина в Сре-
диземное море и пребывания русских 
войск на Ионических островах боль-
шое число албанцев воевало под рус-
скими знамёнами. Так, в осаде Кор-
фу в 1798–1799 годах участвовали 
до 4500 албанцев. Сотни албанцев слу-
жили в созданных в 1805 году русским 
командованием на Ионических остро-
вах «легионах лёгких стрелков».

Заметно активизировались рос-
сийско-албанские контакты в начале 
XX века, когда решался вопрос о созда-
нии Княжества Албания как суверен-
ного государства, независимого от Ос-
манской империи. Во время работы 
Лондонской конференции послов ве-
ликих держав, в том числе России 
(1912–1913), по итогам которой были 
определены границы албанского госу-
дарства, Албанию неоднократно посе-
щал российский дипломат Александр 
Петряев, где встречался с представи-
телями временного правительства Ис-
маила Чемали, а также информировал 
царское правительство о положении 
дел в этой стране.

После Первой мировой войны Со-
ветская Россия поддержала борьбу 
албанского народа за независимость 
и право вершить собственную судьбу 
на своей земле. В частности, советское 
правительство обнародовало в чис-
ле других тайных соглашений Лондон-
ский договор от 26 апреля 1915 года, 

который предусматривал раздел Ал-
бании и установление над ней про-
тектората Рима в обмен на вступле-
ние Италии в Первую мировую войну 
на стороне стран Антанты.

Предметно вопрос об установле-
нии дипломатических отношений 
между двумя странами стал прора-
батываться в 1924-м, когда албанское 
правительство Фана Ноли обрати-
лось к Советской России в поисках 
международной опоры. Соответству-
ющая договорённость была зафикси-
рована в нотной переписке внешне-
политических ведомств двух стран 
в сентябре 1924 года.

16 декабря 1924-го, получив в Вене 
албанские въездные визы, в Тирану 
прибыла группа дипломатов во главе 
с советским полпредом Аркадием Кра-
ковецким. Однако в условиях весьма 
непростой внутриполитической обста-
новки в Албании и сильного политиче-
ского давления на правительство Ноли 
со стороны западных держав, которые 
противились установлению связей Ал-
бании с Советской Россией и присут-
ствию советской дипмиссии в Тира-
не, правительство Ноли высказалось 
за то, чтобы на время отложить разме-
щение советского диппредставитель-
ства в албанской столице. Через три 
дня после прибытия в Тирану полпред 
Краковецкий был вынужден покинуть 
страну. Дипотношения между СССР 
и Албанией были заморожены на 10 лет.

Фактическое возобновление дву-
сторонних связей произошло лишь 
в сентябре 1934 года, когда албан-
ское правительство во главе с коро-
лём Ахметом Зогу ответило согласием 
на предложение СССР разморозить ди-

пломатические контакты. Однако они 
продолжались недолго. Уже в апре-
ле 1939-го, когда Албания оказалась 
оккупирована фашистской Итали-
ей, советско-албанские дипломатиче-
ские отношения вновь были свёрнуты. 
В 1944–1945 годах в стране находились 
лишь советские военные миссии.

Вопрос о восстановлении двусто-
ронних отношений встал сразу после 
завершения Второй мировой войны. 
11 января 1946 года первый советский 
посланник Дмитрий Чувахин вручил 
верительные грамоты председателю 
президиума народного парламента 
(кувенда) Омеру Нишани, а в декабре 
1946 года дипотношения между СССР 
и Народной Республикой Албания 
(НРА) возобновились в полном объёме.

Именно на послевоенные годы 
(1946–1961) пришёлся расцвет двусто-
ронних политических, торгово-эко-
номических и культурно-гуманитар-
ных связей Албании и СССР. Советский 
Союз помог молодой социалистиче-
ской республике создать костяк про-
мышленности, поставив сюда более 
90% всего оборудования для нефтя-
ной и горнорудной отраслей, грузово-
го автотранспорта, свыше 80% тракто-
ров, 65% других сельскохозяйственных 
машин.

В ходе первого пятилетнего пла-
на (1951–1955) при непосредствен-
ной поддержке СССР был заложен 
ряд крупных предприятий: текстиль-
ный комбинат в Тиране, деревообра-
батывающий комбинат в Эльбасане, 
цементный завод во Влёре. Средне-
годовой прирост объёмов промыш-
ленной продукции составил 28%. 
За вторую пятилетку (1956–1960) 
было возведено более 50 промыш-
ленных объектов, включая гидро-
электростанцию в Ульзе, шахту 
в Курбнеше, комплексы по нефтепе-
реработке в городах Церрик и Сталин 
(ныне Кучова).

Советский Союз поставлял в Ал-
банию машины и оборудование, то-
вары широкого потребления, вво-
зил племенной скот, семена зерновых 
и технических культур, удобрения, 
предоставлял льготные кредиты. 
В большом количестве в дружествен-
ную страну направлялись советские 
специалисты. Молодые албанцы (по-
рядка 10 тыс. человек) получали выс-
шее образование и повышали свою 
квалификацию в СССР, а приобретён-
ные знания и опыт служили базой для 
развития страны.

СССР помогал создавать научные, 
образовательные и культурные цен-
тры по всей стране. Так, в 1957 году 
при содействии Советского Сою-
за был открыт первый университет 
в Тиране, в 1952-м введена в эксплуа-
тацию киностудия «Новая Албания» 
(Shqipëria e Re). Одним из первых ху-
дожественных фильмов страны ста-
ла советско-албанская кинокартина 
«Великий воин Албании Скандербег» 
режиссёра Сергея Юткевича.

В страну приезжали известные со-
ветские артисты. В ноябре 1953 года 
коллектив Национального театра 
оперы и балета с помощью советских 
коллег осуществил постановку пер-
вого в истории албанского искусства 
оперного спектакля «Русалка» рус-
ского композитора Александра Дар-
гомыжского. Это стало краеугольным 
камнем в развитии театра, на сце-
не которого вскоре были поставлены 
и другие русские и албанские оперы.

Активно развивалось сотруд-
ничество в сфере безопасно-
сти. В соответствии с соглашени-
ем «О военно-морской базе во Влёре», 
подписанным в августе 1957 года, ого-
варивались условия пребывания со-
ветского флота на Адриатическом по-
бережье Албании. По этому договору 
военные корабли и подлодки СССР 
обладали правом свободной дислока-
ции в албанских портах. 

МНЕНИЕ

задачи, кроме того, 
были проведены раз-
ведывательные полё-
ты. Островные гарни-
зоны тоже участвовали.

Другим важным эле-
ментом эксперт назвал борьбу 
с безэкипажными катерами, которые 
в последнее время всё больше пред-
ставляют угрозу для морских сил.

— И третий важный момент заключа-
ется в том, что активное участие при-
няли китайские военные моряки в от-
работке всех задач на Дальнем Востоке. 
Они крайне заинтересованы в сотруд-

ничестве с нашим флотом, — заключил 
Василий Дандыкин.

Учения в океанских районах у нас 
были и до этого. Но в послед-

ние годы начали отрабатывать 
взаимодействие флотов 

и межтеатровые манёвры. 
А прошедшие учения ин-
тересны тем, что по еди-
ному замыслу и плану 
действовали три фло-

та, то есть, по сути, ВМФ 
в целом, рассказал «Изве-

стиям» экс-командующий 
Тихоокеанским флотом адми-

рал Сергей Авакянц.
— Тем самым повышается роль глав-

ного командования и Военно-морского 
флота как отдельного вида вооружён-
ных сил, — пояснил адмирал. — И самое 
главное — подтверждается способность 
ВМФ России проводить самостоятель-
ные операции в дальней морской зоне 
и в океанских районах. Впоследствии 
это потребует изменения в теории 
и возвращения к стратегическим опе-
рациям в океанских районах. Такая воз-
можность открывается после того, как 
на Военно-морской флот поступили ко-
рабли и подводные лодки нового поко-
ления, на вооружении которых стоят 
крылатые ракеты большой дальности 
и гиперзвуковое оружие.

Корабли Северного флота высади-
ли морской десант на необорудован-
ное побережье Чукотки в рамках уче-
ния «Океан-2024», рассказали в военном 
ведомстве.

На первом этапе большой противо-
лодочный корабль «Вице-адми-

рал Кулаков» корабельной 
артиллерией подавил огне-

вые точки условного про-
тивника на побережье 
и обеспечил благопри-
ятные условия для вы-
садки морской пехоты. 
На втором — отрабаты-

валось десантирование 
бронетехники способом 

«на упор», при котором ко-
рабль вплотную подходит к бе-

реговой черте и техника выходит не-
посредственно на берег.

Моряки Тихоокеанского флота запу-
стили крылатые ракеты «Оникс» и «Уран» 
с береговых комплексов «Бастион» 
и «Бал», а Балтийского флота — прове-
ли электронные пуски ракет по морским 
и наземным целям, отработав уничто-
жение кораблей условного противника 

и нанесение ударов по критически важ-
ным береговым объектам комплекса-
ми «Бастион».

В первый день «Океана-2024» моряки 
Северного флота запустили ракету «Ка-
либр» с фрегата «Адмирал Головко» и от-
разили воздушный налёт в Баренцевом 
море. Морякам противодействовали 
лётчики корабельных истребительных 
авиаполков на палубных истребителях 
Су-33 и МиГ-29К. Они имитировали ата-
ку кораблей с различных высот и на-
правлений.

В акватории Японского моря первы-
ми стрельбу крылатыми ракетами «Мос-
кит» выполнили ракетные катера «Р-14» 
и «Р-18». Ракеты поразили морской кора-
бельный щит, имитирующий надводный 
корабль условного противника.

Через несколько секунд пуск крыла-
той ракеты «Калибр-ПЛ» из подводного 
положения произвела дизель-электри-
ческая подводная лодка «Петропав-
ловск-Камчатский».

Из акватории Баренцева моря пуск 
крылатой ракеты «Калибр» по морской 
цели на расстоянии более 200 киломе-
тров осуществил экипаж фрегата Се-
верного флота «Адмирал Головко». Кон-
троль результатов огневого поражения 
осуществлялся с использованием БПЛА 
«Форпост-Р».

Дальние противолодочные самолё-
ты Ту-142 и самолёты Ил-38 и Ил-38Н 
морской авиации Тихоокеанского фло-
та в ходе СКШУ «Океан-2024» проводи-
ли групповой поиск подводных лодок 
условного противника, а также слеже-
ние за ними с применением радиолока-
ционных и гидроакустических средств 
в ближней зоне ответственности Тихо-
океанского флота. В ходе этого эпизода 
учения силы «противника» обозначала 
одна из дизельных подводных лодок ТОФ.

Экипажи четырёх противолодочных 
самолётов выполнили постановку мин-
ных заграждений у побережья Камчатки. 
Борьба с подводными лодками против-
ника также отрабатывалась на другом 
конце страны — в акватории Балтийско-
го моря.

Два стратегических ракетоносца 
Ту-160 выполнили полёт над нейтраль-
ными водами Баренцева и Норвежского 
морей, сообщили в Минобороны. Экипа-
жи отработали учебные вопросы по на-
несению авиаударов крылатыми раке-
тами по критически важным объектам 
условного противника. Ракетоносцы со-
провождали экипажи самолётов Су-35С 
и Су-30СМ ВКС России.

МИЦ «Известия» и Prensa Latina подписали соглашение о сотрудничестве 

16 сентября МИЦ «Известия» заключил соглашение о со-
трудничестве с кубинским информационным агент-

ством Prensa Latina. Церемония подписания документа 
состоялась в пресс-центре «Известий». Свои подписи под 
документом поставили генеральный директор МИЦ «Из-
вестия» Владимир Тюлин и президент латиноамерикан-
ского СМИ Луис Энрике Гонсалес Акоста. 

  «Ваше агентство, как и наше издание, образовалось сразу по-
сле революции. Поэтому, мне кажется, у нас очень много обще-
го. Хочется надеяться, что наше взаимодействие позволит про-
извести революцию на рынке СМИ», — заявил Владимир Тюлин. 

  Президент Prensa Latina Луис Энрике Гонсалес Акоста отме-
тил, что так же, как Россия сейчас, Куба уже более 60 лет нахо-
дится под односторонними санкциями со стороны США. По его 
словам, сотрудничая с «Известиями», Prensa Latina продолжит 
доносить правду до каждого уголка мира. 

  По итогам мероприятия Владимир Тюлин подарил кубин-
ским коллегам два исторических выпуска газеты «Известия» 
1960-х годов. Президент Prensa Latina среди прочего вручил ген-
директору МИЦ «Известия» традиционный для его страны ром.

  На мероприятии присутствовали директор латиноамери-
канского департамента МИД России Александр Щетинин, со-
ветник-посланник по политическим вопросам посольства Кубы 
в РФ Маркос Феликс Ласо Вильтрес, а также корреспонденты 
московского корпункта Prensa Latina. 

  Информационное агентство Prensa Latina было основано 
в Гаване 16 июня 1959 года по инициативе Фиделя Кастро и Эр-
несто Че Гевары. Его первым руководителем стал аргентинец 
Рикардо Масетти. Prensa Latina стало первым СМИ в Латинской 
Америке, вышедшим на международный уровень. 

  В настоящее время по всему миру работает 36 корпунктов 
Prensa Latina. Агентство выпускает материалы на испанском, ан-
глийском, португальском, французском, итальянском и русском 
языках. Prensa Latina имеет около 100 соглашений с иностран-
ными новостными агентствами и медиа. Около 60 тыс. пользо-
вателей в более чем 60 странах мира круглосуточно имеют до-
ступ к новостям Prensa Latina.
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Пулевое решение
Рейтинги Трампа растут на фоне версии о втором покушении

Леонид Самуна

Очередная попытка покушения 
на Дональда Трампа может иметь 

двоякие последствия — и консолиди-
ровать его сторонников, и ещё больше 
настроить против экс-президента США 
его противников, полагают эксперты. 
Инцидент, который ФБР уже квалифи-
цировало как покушение, произошёл 
15 сентября, когда кандидат от респу-
бликанцев покидал гольф-клуб в Уэст-
Палм-Бич, штат Флорида. Трамп сразу 
же сообщил, что находится в безопас-
ности и его жизни ничего не угрожает. 
Ранее, 13 июля, он чудом избежал гибе-
ли во время стрельбы на одном из пред-
выборных митингов. Может ли очеред-
ной инцидент повлиять на результаты 
выборов в ноябре — в материале «Из-
вестий».

Вечером 15 сентября Дональд Трамп 
находился в гольф-клубе, когда в не-
скольких сотнях метров от него раз-
далась стрельба. ФБР сообщило об ин-
циденте как о потенциальной попытке 
покушения на кандидата в президенты 
США от Республиканской партии. Спу-
стя несколько часов представители Се-
кретной службы США, ФБР и полиции 
сообщили о задержании неподалёку 
от гольф-клуба мужчины, который пы-
тался скрыться на автомобиле. В кустах 
нашли брошенный автомат АК-47 с оп-
тическим прицелом, два рюкзака и ка-
меру GoPro. Секретная служба сооб-
щила, что их сотрудник и его коллеги 
из других силовых структур открыли 
огонь сразу после того, как увидели 
торчащий из кустов ствол.

ФБР пока официально не разглашало 
имя подозреваемого, но ведущие аме-
риканские СМИ, ссылаясь на источ-
ники в правоохранительных органах, 
заявили, что стрелком оказался 58-лет-
ний житель Гавайев Райан Уизли Рут.

Судя по его соцсетям, принадлеж-
ность которых пока также не под-
тверждается официальными лицами, 
подозреваемый имеет активную поли-
тическую позицию. В частности, он вы-
ступает за полномасштабную поддерж-
ку Украи ны. А один из своих постов, где 
он стоит на фоне площади Независимо-
сти в Киеве, предполагаемый стрелок 
подписал, что находится «в Вашингто-
не и Киеве, чтобы предоставить солдат 
для боевых действий».

Его взгляды можно также назвать от-
кровенно антиизраильскими. Напри-
мер, он открыто заявлял, что весь Изра-
иль принадлежит палестинцам. Доступ 
к этим аккаунтам Райана Рута вскоре 
закрыли.

— Кому это может быть выгодно, ещё 
рано говорить. Но одна из теорий, о ко-

торых я слышал, — это то, что подозре-
ваемый занимался вербовкой амери-
канских ветеранов из Афганистана для 
участия в боевых действиях на Украи-
не. Он политически ангажированный. 
Если это всё раскрутится, как оно есть, 
если там есть украинский след и даже 
если его нет, но есть политическая по-
доплёка, то реакция на мировой арене 
будет соответствующей, — сказал «Из-
вестиям» американский историк и экс-
преподаватель Гарвардского универси-
тета Владимир Бровкин.

Эксперт также подчеркнул, что, в от-
личие от предыдущего стрелка, кото-
рый пытался ликвидировать Трампа 
в июле, у этого действительно есть по-
литические мотивы и высказывания.

Трамп незамедлительно отреагиро-
вал на инцидент, заверив, что здоров 
и находится в безопасности. Он добавил, 
что «ничто его не остановит и он никог-
да не сдастся». Позже он поблагодарил 
спецслужбы в своей соцсети Truth Social.

Действующего президента США Джо 
Байдена проинформировали о случив-
шемся, после чего он опубликовал офи-
циальное заявление.

— Я рад, что бывший президент не по-
страдал. Как я уже много раз говорил, 
в нашей стране нет места политическо-
му или какому-либо другому виду наси-
лия, — подчеркнул Байден.

Кандидат в президенты от Демокра-
тической партии Камала Харрис также 
отреагировала на инцидент, заявив о не-
допустимости насилия. Конгрессвумен 
от республиканцев Марджори Тейлор 
Грин ожидаемо выступила весьма эмо-
ционально.

— Сегодня они снова попытались 
убить президента Трампа. Во второй раз. 
Ставки на этих выборах — жизнь или 
смерть. Я молюсь за его безопасность 
и безопасность всех, кто его окружает. 
Я благодарна всем и каждому, кто охра-
няет его жизнь и его семью, — за явила 
член палаты представителей США.

На фоне очередной попытки покуше-
ния позиции Трампа в опросах хотя и не-
существенно, но выросли. В исследова-
нии The New York Times экс-президент 
сократил отставание — теперь у него 47% 
против 49% у Харрис. В опросе ABC News 
Трамп отстаёт на три позиции — 45% 
против 48%. По данным на Polymarket 
(децентрализованная платформа рын-
ков предсказаний, которая позволя-
ет пользователям делать ставки на ис-
ход мировых событий), Трамп сократил 
отставание до минимума — 49% против 
50%, хотя ещё в конце августа платфор-
ма фиксировала преимущество Хар-
рис в 4%.

Впрочем, результаты данных опро-
сов нужно воспринимать скептически, 
считают эксперты.

— В большинстве своём их прово-
дят организации, которые на стороне 
Харрис, кроме Fox News. Они зачастую 
называются «опросами среди потен-
циальных выборщиков». Это ерунда 
и абсолютно не научно: откуда они зна-
ют, кого они спрашивают? Любой опрос 
можно сделать так, чтобы он был в поль-
зу того, кого ты хочешь видеть победи-
телем, — считает Владимир Бровкин.

Ряд СМИ, включая The New York Post 
и The New York Times, начал распро-
странять мнения о том, что сообщения 
о покушении преувеличены. В The New 
York Post и вовсе описали ситуацию как 
стрельбу двух субъектов, которые це-
лились друг в друга, а не в Трампа. Мус-
сируется мнение, что инцидент описы-
вают как покушение ввиду очевидной 
выгоды, которую экс-глава Белого дома 
может извлечь из подобной трактовки.

— Исходя из информации, доступной 
широкой публике, произошедшее могло 
быть попыткой покушения на убийство 
кандидата. Это не попытка повысить 
рейтинг. От отчаяния люди склонны 
совершать не самые рациональные по-
ступки или выбирать весьма рискован-
ные стратегии, но тайное становится 
публичным. Трамп и его команда люди 
рискованные, но всё же знают или по-
дозревают, что любые сохранившие-
ся следы могут быть найдены, — сказал 
«Известиям» доцент НИУ ВШЭ Михаил 
Миронюк.

Третий сосед

Артём Соколов

Политолог

Когда год назад немецкое руковод-
ство собрало в Берлине лидеров 

пяти государств Средней Азии по ли-
нии нового для себя формата «С5+1», 
многие эксперты отмечали, что Герма-
ния повторяет практики других крупных 
международных игроков с опозданием. 
Встречи в аналогичном формате уже 
устраивали Москва, Пекин и Вашинг-
тон. Немецкая инициатива развивалась 
по проторенной союзниками и сопер-
никами колее и выглядела пробой пера 
с неясными перспективами.

Однако сентябрьский визит Ола-
фа Шольца в Узбекистан и Казахстан 
призван показать, что Берлин все-
рьёз настроен укрепить своё влия-
ние в регионе. Наряду с двусторонни-
ми переговорами в Ташкенте и Астане 
канцлер ФРГ был намерен встретить-
ся с лидерами центральноазиатских 
государств и в многостороннем фор-
мате. Казахстан выглядит для этого 
подходящей площадкой — 80% товаро-
оборота Германии со странами реги-
она приходится именно на эту страну. 
Ещё в прошлом году в Берлине Касым-
Жомарту Токаеву было оказано осо-
бое внимание, и его программа визи-
та отличалась продолжительностью 
и содержательным наполнением.

Интерес Берлина к Центральной 
Азии, подогретый эскалацией укра-
инского кризиса в феврале 2022 года, 
вызван многими причинами. Прежде 
всего это богатые ресурсы региона, 
в том числе человеческие. Неслучайно 
наиболее обсуждаемой новостью по-
сле визита Шольца в Узбекистан стало 

подписанное соглашение о всесторон-
нем партнёрстве в сфере миграции. 
Документ направлен на привлечение 
в ФРГ узбекских профессиональных 
кадров, в которых нуждается немец-
кая экономика. Трудно сказать, сколь-
ко граждан Узбекистана воспользуют-
ся облегчёнными условиями переезда 
в Германию, особенно на фоне уже 
сложившихся направлений трудовой 
миграции, прежде всего в Россию.

В то же время Берлин ищет воз-
можности по выстраиванию системы 
отправки домой афганцев, подлежа-
щих депортации из ФРГ. В представ-
лении немецкого руководства Узбе-
кистан мог бы стать перевалочным 
пунктом, откуда депортируемые мог-
ли бы направляться в Афганистан. 
Очевидно, что Ташкент готов обсуж-
дать такие планы с учётом соблюде-
ния своих условий и интересов.

Другой важный ресурс — редкозе-
мельные металлы. Здесь Берлин рас-
считывает развивать торговые связи 
с Астаной, стремясь сократить зависи-
мость от китайских поставок. Делать 
выводы о реальном масштабе тако-
го замещения пока рано, однако пра-
вительству Шольца будет достаточно 
показать минимально заметные циф-
ры ухода от «китайской зависимости».

Планы по наращивания торго-
во-экономического сотрудничества 
с государствами Центральной Азии 
неотделимы для Берлина от анти-
российских санкций. Страны регио-
на рассматриваются немецким бизне-
сом и как замена российскому рынку, 
и как возможность сохранения с ним 
негласных связей. Внушительный 
рост объёмов торговли за последние 
два года между Германией и средне-
азиатскими государствами нагляд-
но демонстрирует масштабы практик 
обхода санкционного режима. В каче-
стве временной меры такая ситуация 
устраивает всех участников.

Борьба цивилизаций

Владимир Винокуров

Профессор Дипакадемии

Можно вздохнуть с облегчением: 
в итоговом заявлении после встре-

чи президента США Джо Байдена с бри-
танским премьером Киром Стармером, 
которая состоялась 13 сентября, Белый 
дом не сообщил о решении разрешить 
удары ВСУ дальнобойными западными 
ракетами вглубь территории России.

Нет смысла разбираться в причи-
нах и последствиях такого шага: то ли 
сработало деликатное, но грозное 
предупреждение Владимира Путина 
о тяжёлых последствиях принятия по-
добного решения, то ли это заявление, 
как предполагают некоторые экспер-
ты, перенесено на конец сентября, ко-
гда в Нью-Йорке состоится неделя вы-
сокого уровня Генассамблеи ООН.

Поэтому не стоит заблуждаться: 
Соединённые Штаты и Великобри-
тания будут и дальше поддерживать 
Украину и всеми доступными сред-
ствами продолжат свою практику 
управления эскалацией, повышения 
ставок и балансирования на краю про-
пасти в украинском конфликте.

Впрочем, надо понимать, что нас 
пытаются втянуть в бесполезную дис-
куссию, которая призвана, во-первых, 

отвлечь Россию от реальной угрозы 
начала третьей мировой войны, а во-
вторых, оказать психологическое дав-
ление, чтобы создать для Украины 
более выгодные условия за переговор-
ным столом. Дело обстоит именно так, 
если учесть, что дальнобойное оружие 
США, Британии и Франции уже давно 
используется ВСУ для ударов по рос-
сийской территории и развернувшая-
ся по этому поводу дискуссия — все-
го лишь ширма в прокси-войне против 
России, за которой скрываются Соеди-
нённые Штаты.

Следует отметить увеличение ко-
личества признаков, свидетельству-
ющих о стремительном наращивании 
противоречий между США и их со-
юзниками по НАТО, с одной стороны, 
и Россией — с другой. Его причины бу-
дут не идеологическими или экономи-
ческими, а цивилизационными.

Главным источником конфликта 
станут наиболее значимые противоре-
чия в мировой политике, которые бу-
дут разворачиваться между нациями, 
принадлежащими к разным цивили-
зациям. Одним из источников этого 
конфликта станет чрезмерная уве-
ренность США в своём превосходстве. 
Именно она мешает военно-политиче-
скому руководству этого «глубинного 
государства» разглядеть контуры на-
рождающегося нового мироустрой-
ства, что в итоге может привести 
к столкновению цивилизаций.

Если в течение XVII–XIX веков кон-
фликты разворачивались главным об-
разом между государями — королями, 
императорами, абсолютными и кон-
ституционными монархами, стремив-
шимися укрепить свою экономиче-
скую мощь, расширить свои владения 
и увеличить армии, то в прошлом веке 
войны между королями прекрати-
лись и начались конфликты между на-
родами. Об этом как раз пишет в сво-

ей книге «Столкновение цивилизаций» 
американский политолог Сэмюэл Хан-
тингтон. На современном этапе на-
роды и правительства «незападных» 
цивилизаций, оставаясь нередко объ-
ектами западной колониальной поли-
тики, всё чаще стали заявлять о себе 
наравне с Западом и творить историю.

Опираясь на попытки Запада ис-
пользовать свою военную мощь и фи-
нансовые ресурсы для того, чтобы 
править миром, утверждать своё пре-
восходство, защищать западные ин-
тересы и вынудить остальной мир 
принять западные политические 
и экономические ценности, Хантинг-

тон предупреждает об угрозах неми-
нуемого упадка Запада с его высоко-
мерными утверждениями о «всеобщей 
цивилизации».

Запад будет пытаться сохранить 
своё высокое положение и защищать 
свои интересы, называя их интереса-
ми «мирового сообщества». Это выра-
жение стало эвфемизмом, призван-
ным придать иллюзию правомочности 
в глазах всего мира действиям, отра-
жающим интересы США и Европы.

История подтвердила правильность 
тезисов Хантингтона: мир стремитель-
но движется в направлении апокалип-
сиса. Вопрос только в том, как быстро 
подойдёт к концу цивилизационный 
цикл. Так или иначе, будущее запад-
ной цивилизации выглядит безнадёж-
но. Важнейший вопрос для современ-

ного Запада: способен ли он, оставляя 
в стороне все прочие внешние вызо-
вы, остановить и обратить вспять вну-
тренние процессы разложения.

В середине 1990-х у Запада отмеча-
лись многие характерные черты, свой-
ственные зрелой цивилизации на гра-
ни разложения. Наиболее важными 
из них (в большей мере, чем экономи-
ка и демография) оказались проблемы 
падения нравов, культурного суицида 
и общественной разобщённости.

Возможный отказ США от идеала 
западной цивилизации означает ко-
нец западной цивилизации. Без Со-
единённых Штатов Запад превратится 

в очень маленькую, исчезающую часть 
мирового населения на небольшом 
и не имеющем значения полуострове 
на оконечности громадного Евразий-
ского континента.

В возникающем мире столкнове-
ния цивилизаций западная вера в уни-
версальность западной культуры 
страдает от трёх недостатков — она не-
верна, аморальна и опасна. Ошибоч-
ность этой веры — краеугольная идея 
размышлений Хантингтона. Западная 
цивилизация ценна не потому, что она 
универсальна, а потому, что действи-
тельно уникальна. Западное христи-
анство, плюрализм, индивидуальная 
свобода, политическая демократия, 
верховенство закона, права челове-
ка — это фундаментальные ценности 
и ключевые характеристики именно 

западной, а не какой-либо иной циви-
лизации. Следовательно, главная от-
ветственность западных лидеров со-
стоит вовсе не в том, чтобы пытаться 
изменить другие цивилизации по об-
разу и подобию Запада, — что выше его 
клонящегося к упадку могущества, — 
но чтобы сохранить, защитить и обно-
вить уникальные качества западной 
цивилизации.

Хантингтон считает, что Западу 
нужно ориентироваться на долгосроч-
ную перспективу международных 
отношений, необходимо считаться 
с другими цивилизациями, близкими 
по своей мощи, но отличными по сво-
им ценностям и интересам. От Запа-
да требуется и более глубокое пони-
мание фундаментальных религиозных 
и философских основ этих цивилиза-
ций. Он должен будет понять, как люди 
этих цивилизаций представляют себе 
собственные интересы.

Пока этого не происходит. Самона-
деянность поверившего в собствен-
ное превосходство Запада ослепи-
ла Со единённые Штаты и лишила 
их возможности разглядеть начавше-
еся столкновение цивилизаций. На се-
годня вся деятельность США на миро-
вой арене подтверждает центральное 
положение концепции Хантингтона 
о том, что следующая мировая война, 
если ей суждено сбыться, будет вой-
ной между цивилизациями. Конфликт 
цивилизаций кардинально повлияет 
на процессы в сфере международной 
и национальной безопасности.

И тут мы снова возвращаемся 
на Украину. Если в годы холодной вой-
ны очаги кризисов и кровопролития 
сосредоточивались вдоль политиче-
ских и идеологических границ, то те-
перь они перемещаются на линии раз-
лома между цивилизациями.

Одной из таких линий разлома 
и стала Украина, которую Хантингтон 

называет расколотой страной с двумя 
различными культурами: униатской 
(украиноязычный националистично 
настроенный запад) и православной 
(русскоязычный восток). Он же и пра-
вильно предсказал результат этого 
раскола: вооружённый конфликт меж-
ду украинцами и русскими, по итогам 
которого восточная войдёт в состав 
России, а «обрезок» униатской (проза-
падной) Украины может стать жизне-
способным только при активной и се-
рьёзной поддержке Запада.

При этом конфликты по линии раз-
лома, по мнению Хантингтона, будут 
носить кровопролитный характер, по-
скольку на кону — фундаментальные 
вопросы идентичности. Чаще всего 
в таких конфликтах борьба идёт за об-
ладание территорией. Являющаяся 
объектом спора территория часто рас-
сматривается одной или обеими сто-
ронами как крайне важный символ 
их истории и идентичности — как не-
кая священная земля (примеры: Запад-
ный берег реки Иордан, Кашмир, На-
горный Карабах, Косово).

Войны по линиям разломов с тру-
дом поддаются разрешению посред-
ством переговоров, что и подтверж-
дают события на Украи не. И если бы 
американские руководители смотрели 
на мир глазами Хантингтона, они при-
знали бы, насколько нагло выглядит 
их провокация: во-первых, вести вой-
ну против России руками украинцев, 
во-вторых, заниматься этим на сты-
ке двух цивилизаций — русской (пра-
вославной) и западной (католической). 
Да, именно так, поскольку вся траге-
дия государства под названием «Укра-
ина» в том, что Запад и местные элиты 
стремятся изменить её цивилизаци-
онную принадлежность. Её состояние 
усугубляется ещё и тем, что границы 
цивилизаций проходят не по границам 
Украины, а через её территорию.
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Орбитальная инстанция
A Кроме того, в предваритель-

ной версии федерального 
проекта говорится, что строительство 
спутниковой группировки будет фи-
нансироваться и из внебюджетных ис-
точников — за пять лет его объём соста-
вит чуть более 329 млрд рублей. То есть 
расчётная стоимость всего проекта — 
445 млрд рублей.

— Для нас развитие спутниковой свя-
зи — один из основных приоритетов 
на ближайшую перспективу. Он обяза-
тельно войдёт в новый национальный 
проект «Экономика данных и цифровая 
трансформация государства», — сооб-
щили «Известиям» в Минцифры.

Но документ ещё находится на меж-
ведомственном согласовании и может 
быть доработан. Говорить об итоговых 
цифрах преждевременно, добавили 
в ведомстве.

— Разработка низкоорбитальной 
спутниковой группировки для предо-
ставления целевого сервиса проходит 
строго в соответствии с плановыми 
сроками. Ключевые технологии буду-
щего сервиса уже подтвердили лётную 
квалификацию и готовы к масштаби-
рованию, — отметили в «Бюро 1440».

Запрос на развитие спутниково-
го интернета действительно в России 
есть. В мае этого года министр цифро-
вого развития, связи и массовых ком-
муникаций РФ Максут Шадаев заявил, 
что в 2028-м все россияне смогут поль-

зоваться интернетом на борту само-
лётов. Обеспечить доступ могли бы 
отечественные низкоорбитальные 
группировки спутников, отмечали тог-
да эксперты. Также в мае РЖД и компа-
ния «Бюро 1440» подписали соглашение 
о сотрудничестве в области примене-
ния спутниковых технологий. Тогда же 
Минцифры сообщило о запуске в инте-
ресах «Бюро 1440» трёх космических 
аппаратов, использующих стандарт 5G 
NTN для связи с абонентами.

По данным сервиса проверки контр-
агентов Rusprofile, сведения об учреди-
телях «Бюро 1440» в ЕГРЮЛ не указаны, 

до июня 2022 года среди её учредите-
лей был «МегаФон». Также до середины 
позапрошлого года в числе акционеров 
значились «ИКС-Холдинг» и банк ВТБ.

Изложенные в проекте планы реа-
листичны с точки зрения сроков раз-
вёртывания группировки, количества 
необходимых ракет и спутников на ор-
бите, считает акционер компании «Ка-
Интернет» Сергей Пехтерев. Её стои-
мость соответствует базовым оценкам 
для такого рода группировок, утверж-
дает он. Сложнее оценить потенциаль-
ную абонентскую базу, поскольку для 
большинства более или менее крупных 

городов России, а также для сотовых 
операторов основным каналом связи 
являются волоконно-оптические ли-
нии, отметил эксперт.

Безусловно, группировка спутни-
ков, обеспечивающих надёжный до-
ступ в интернет на всей территории 
России, необходима, считает дирек-
тор Института исследований интерне-
та Карен Казарян. Она поможет решить 
проблему с доступом в отдалённых 
районах, на Крайнем Севере, в частно-
сти на Северном морском пути. Кроме 
того, спутниковая связь поможет улуч-
шить покрытие авто- и железных дорог: 
интернет нужен для развития рынка 
грузоперевозок, внедрения современ-
ных логистических технологий, объяс-
нил эксперт.

28% территории России относит-
ся к Арктической зоне, которая сла-
бо охватывается геостационарными 
спутниками, расположенными над эк-
ватором, отметил партнёр ComNews 
Research Леонид Коник. Поэтому для 
РФ критически важны новые спутни-
ковые группировки на негеостационар-
ных орбитах, считает он.

— В мире такие группировки, на-
чиная с низкоорбитальных Starlink 
и OneWeb, находятся на пике популяр-
ности. В России такой проект под на-
званием Rassvet реализует частная 
компания «Бюро 1440», — рассказал 
эксперт.

Конфигурация спутниковой груп-
пировки очень напоминает именно 
OneWeb, добавил он.

— Реальные затраты OneWeb (в его 
группировку входят 648 спутников) 
составили $6,1 млрд, хотя изначально 
компания намеревалась уложиться 
в $3,5 млрд. При этом у OneWeb действу-
ют многие десятки наземных станций 
сопряжения. «Бюро 1440» как россий-
ская компания едва ли сможет полу-
чить право установки таких земных 

станций по всему земному шару, поэ-
тому ей придётся обеспечить межспут-
никовые соединения — это удорожит 
проект, — считает Леонид Коник.

При этом целевое количество 
спутников Rassvet — 383 аппарата — 
в 1,7 раза меньше, чем у OneWeb. Даже 
если вынести за скобки расходы, кото-
рые потребуют от «Бюро 1440» лазер-

ные межспутниковые линки, меньше 
чем за $3,5 млрд проект Rassvet не реа-
лизовать, полагает он.

По мнению Леонида Коника, 
329 млрд рублей — это колоссальная 
сумма, и трудно представить частных 
инвесторов такого масштаба.

— Поэтому, может статься, что недо-
стающие 329 млрд рублей тоже вложит 
государство, но по закрытым статьям 
бюджета. Например, силовые структу-
ры вполне могли бы разместить на бор-
ту спутников Rassvet свои полезные 
нагрузки или заключить с «Бюро 1440» 
долгосрочный контракт на представле-
ние интернет-услуг, — полагает эксперт.

Широкое применение спутникового 
интернета в зоне СВО, причём обеими 
сторонами, показало значимость повсе-
местной связи — особенно там, где на-
земная телеком-инфраструктура разру-
шена или отсутствует, добавил он.

Леонид Коник также отметил, что 
минобороны США уже давно сотрудни-
чает с операторами коммерческих спут-
никовых группировок. Вместо запуска 
дорогостоящих военных космических 
аппаратов оно стало размещать свои по-
лезные нагрузки на борту гражданских 
спутников (такой сервис получил назва-
ние «хостинг полезных нагрузок»). Та-
ким образом, американские военные 
не только экономят деньги, но и повы-
шают защищённость своих космиче-
ских объектов, заключил эксперт.

Ключевая причина
A Пассивный доход от депози-

та зависит от того, под какой 
процент были вложены деньги. В нало-
говую базу также включаются посту-
пления от накопительных счетов, где 
уровень ставок традиционно ниже 
срочных вкладов, отметил управляю-
щий по анализу банковского и финан-
сового рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич.

Как ранее сообщал ЦБ, в первой де-
каде сентября 2024 года максимальная 
процентная ставка по вкладам в рублях 
составила 17,6%. Однако в начале года 
она была ниже (14,7%), поскольку и клю-
чевая находилась на уровне 16%.

Если брать среднюю за год ставку 
в 15%, то для получения дохода в 190 тыс. 
рублей у человека на вкладе должно ле-
жать 1,26 млн рублей. Однако условия 
в кредитных организациях могут быть 
разные.

Чтобы подпасть под сбор в 2024 году, 
в банке у человека должна находиться 
сумма, составляющая в совокупности 
не менее 1 млн рублей — по депозитам 
и накопительным счетам, отметила ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.

— Предположим, что процентный до-
ход за 2024 год составил 200 тыс. рублей. 
Значит, заплатить НДФЛ в размере 13% 
человеку придётся только с суммы пре-
вышения необлагаемой базы — с 10 тыс. 
рублей. То есть всего 1300 рублей, — при-
вела она пример расчёта.

Человеку нужно учитывать, когда 
именно банк начисляет ему проценты, 
добавил Дмитрий Грицкевич из ПСБ.

— Например, если вклад был от-
крыт год назад по ставке 10%, а в сентя-
бре 2024-го он будет пролонгирован под 
19%, то фактически в этом налоговом пе-
риоде были получены только проценты 
по депозиту со ставкой 10%. Остальные 
же выплаты от банка человек получит 
уже в следующем году. При необлагае-
мой базе в 190 тыс. рублей размер тако-
го депозита может быть до 1,9 млн руб-
лей, — пояснил эксперт.

Финальную сумму ФНС рассчитает 
самостоятельно и направит уведомле-
ние вкладчикам.

С учётом того, что средний размер 
депозитов россиян на 1 июля 2024-го со-
ставил лишь 338 тыс. рублей, число пла-
тельщиков будет небольшим, отметил 
аналитик ФГ «Финам» Игорь Додонов.

По оценкам Freedom Finance Global, 
сбор может затронуть лишь 3–5% вклад-
чиков. Официальной статистики о том, 
сколько всего граждан имеют сберега-
тельные продукты, нет. Согласно опро-
су ВЦИОМа, банковский депозит имеет 
практически каждый третий россия-
нин (30%).

В итоге около 1,5–2 млн граждан бу-
дут обязаны уплатить налог на процен-
ты по своим депозитам, оценил член 
экспертного совета по развитию ци-

фровой экономики при комитете Гос-
думы по экономической политике Ва-
лерий Тумин.

Депозиты — традиционно один из са-
мых доступных и консервативных ин-
струментов сбережений, отметил Дми-
трий Грицкевич из ПСБ. Средние ставки 
по ним обычно несколько ниже уров-
ня ключевой. Однако в сегодняшних 
усло виях, когда сохраняются ожида-
ния дальнейшего ужесточения денеж-
но-кредитной политики, можно найти 
промовклады с процентами на уровне 
ставки ЦБ и выше, отметил эксперт.

Депозиты также привлекают ин-
весторов с фондового рынка. Это кос-
венно подтверждается тем, что акции 
падают: индекс Мосбиржи опустился 
до 2700 пунктов, хотя ещё в июле он был 
на уровне 3200 пунктов. Людям выгод-
нее положить средства под фиксиро-
ванный высокий процент в банк, чем 
хранить их в акциях, подверженных 
рыночным рискам.

— По облигациям надёжных эмитен-
тов доходность может быть несколько 
выше. Однако их покупка из-за нали-
чия рыночного и кредитного риска мо-
жет подойти не всем инвесторам, — по-
яснил Дмитрий Грицкевич.

Сейчас вклады выглядят привлека-
тельно, согласна эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Люд-
мила Рокотянская. Эксперты уверены, 
что депозиты будут оставаться наибо-
лее подходящим вариантом сбереже-
ния средств для подавляющего боль-
шинства россиян.

В бюджете за три года заложены 
поступления в размере 312 млрд руб-
лей от налога на проценты по вкладам 
(в 2024-м — 101 млрд, в 2025-м — 104 млрд, 
а в 2026-м — 107 млрд рублей), следует 
из бюджета. «Известия» направили за-
прос в Минфин о том, есть ли риск не-
допоступлений в казну по этой статье 
из-за того, что необлагаемая сбором 
база увеличилась до 190 тыс. на граж-
данина.

Не факт, что поступления в бюджет 
уменьшатся, отметила Наталья Мильча-
кова из Freedom Finance Global.

— Многое зависит от того, сколько 
окажется вкладчиков, у которых на сче-
тах в 2024-м было не менее 1 млн рублей. 
Есть большая вероятность, что в этом 
году их число увеличится, поскольку 
выросли реальные доходы населения. 
Значит, казна в 2025 году может выи-
грать, а не проиграть, — допустила она.

Ценнее стали
Производителям титана и циркония могут ввести налоговые льготы

A — Наличие достаточного 
количества предложений 

ильменита на рынке со стороны зару-
бежных компаний, а также его сравни-
тельно низкая цена практически делают 
экономически невыгодными вложения 
инвестиций в разработку отечествен-
ных месторождений титаносодержа-
щего сырья для получения ильменита, 
который уступает по качеству зару-
бежным аналогам, — отметил Андрей 
Кутепов.

Сегодня российские предприятия, 
выпускающие титановую продукцию 
(пигментный диоксид титана и губча-
тый титан), способны перерабатывать 
порядка 365 тыс. т титановых концен-
тратов. Однако внутреннее производ-
ство этих концентратов составляет 
всего 9,2 тыс. т. Ещё порядка 220 тыс. т 
Россия импортирует, фактическое вну-
треннее потребление титанового сырья 
составляет примерно 230 тыс. т, добавил 
Андрей Кутепов.

При этом к 2030  году потребно-
сти в титановом сырье могут вырасти 
до 500 тыс. т в год, в том числе за счёт 
процесса импортозамещения в ряде от-
раслей, отметил он.

— По сути, единственным рентабель-
ным источником титана являются рос-
сыпи, где он присутствует совмест-
но с цирконием. Хотя в них заключено 
всего 3% запасов титана страны, они до-
статочны, чтобы обеспечить внутрен-
ние потребности России, — сказал Ан-
дрей Кутепов.

У титана низкий коэффициент темпе-
ратурного расширения, то есть детали 
из него почти не меняют свои размеры 
при изменении температуры в широ-

ком диапазоне, рассказал «Известиям» 
доцент кафедры антенн и радиопере-
дающих устройств ЮФУ, руководитель 
дивизиона «Приборы, комплексы и си-
стемы» Передовой инженерной школы 
Южного федерального университета 
(ПИШ ЮФУ) «Инженерия киберплат-
форм» Александр Демьяненко.

— К тому же титан очень лёгкий, по-
этому используется в тех областях 
техники, где очень важен вес: авиация, 
космические приложения, — пояснил 
эксперт.

Россия на фоне внешних ограниче-
ний вынуждена обновлять свой флот 
авиалайнеров и резко наращивать объ-
ёмы их производства, поэтому титан 
наиболее активно используется в этой 
области, отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

— Цирконий используется в дета-
лях космических кораблей и реактив-

ных двигателях, поэтому наращива-
ние объёмов его добычи может быть 
связано с космической программой РФ 
и планами по её расширению, а также 
в авиастроительной отрасли, — доба-
вил он.

Титан составляет около 14% от об-
щей массы современного пассажир-
ского лайнера, а также использует-
ся в судостроении и ракетостроении, 
а из циркония производится оболочка 
для урановых элементов в конструкции 
ядерного топлива для АЭС, рассказали 
«Известиям» в АО «Росатом Недра».

— При этом спрос на оба металла 
не покрывается российским импорто-
независимым производством, — под-
черк нули в компании.

Запасы этих металлов, по словам 
Дмитрия Тортева, для страны особен-
но важны в условиях геополитической 
напряжённости, когда Россия наращи-
вает производство в военной и транс-
портной сферах.

11 сентября президент России Влади-
мир Путин на совещании с правитель-
ством предложил подумать над «опре-
делёнными ограничениями» поставок 
за рубеж ряда разновидностей ценного 
сырья, в том числе и титана, в условиях, 
когда другие страны ограничивают по-
ток товаров в Россию. Но нужно это де-
лать не себе во вред, добавил президент.

— Мы положительно оцениваем 
и приветствуем предложение Совета 
Федерации проработать вопрос сни-
жения налоговой нагрузки при до-
быче редких металлов, образующих 
собственные месторождения, — отме-
тили «Известиям» в ПАО «Корпорация 
ВСМПО-Ависма».

Там добавили, что как следствие при-
нятых мер компания ожидает сниже-
ния стоимости отечественного сырья.

В «Росатом Недра» также поддер-
живают предложения о гибком подхо-
де в сфере налогообложения добычи 
и производства редкоземельных ме-
таллов (РЗМ), сообщили «Известиям» 
в компании.

— В настоящий момент Горнорудным 
дивизионом госкорпорации «Росатом» 
разрабатываются проекты увеличения 
объёмов производства РЗМ и расшире-
ния номенклатуры выпускаемых раз-
делённых концентратов этих металлов, 
включая РЗМ магнитной группы (нео-
дим и празеодим), которые особенно 
востребованы в большом количестве 
в современных технологиях и производ-
ствах, — подчеркнули в компании.

Там добавили, что в условиях доми-
нирования китайских производителей 
на этом рынке экономическая модель 
проектов несостоятельна без новых на-
логовых решений, а также экономиче-
ски обоснованных мер государствен-
ного субсидирования.

— Во всех странах — производителях 
РЗМ существует система субсидирова-
ния начальной стадии их производства. 
По нашей оценке, налоговые льготы 
и субсидирование позволят за неболь-
шой срок реализовать проект по полно-
му импортозамещению в части титана, — 
отметили в «Росатом Недра».

В июле глава Минпромторга Ан-
тон Алиханов заявил, что Россия рас-
считывает нарастить выпуск редких 
и редкоземельных металлов к 2030 году 
в восемь раз и сократить долю импорта 
в потреблении до 15%.

Спутник миссии «Рассвет-2» сделал первое собственное фото с целевой орбиты
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Строительный шум
Подрядчика Минобороны заподозрили в хищении 1 млрд

Сергей Настевич, Богдан Степовой, 
Яна Штурма

Подозреваемому в хищении почти 
миллиарда рублей у Минобороны 

бизнесмену Роману Безрукову грозит 
до десяти лет лишения свободы, пола-
гают опрошенные «Известиями» юри-
сты. Красноярского предпринимателя 
задержали в понедельник, 16 сентября. 
Дело, как выяснилось, касается строи-
тельства одного из центров управления 
связи военного ведомства — по версии 
следствия, из выделенных на реализа-
цию проекта средств было похищено 
993,8 млн рублей. Схемы в подобных 
случаях схожи, указывают эксперты: 
подрядчик либо завышает стоимость 
работ, либо привлекает субподрядчи-
ков для наращивания стоимости.

Правоохранительные органы про-
веряют обстоятельства строитель-
ства одного из центров управления 
связи Минобороны, рассказал источ-
ник «Известий», близкий к расследова-
нию. В рамках дела о мошенничестве 
в особо крупном размере 16 сентября 
задержали главу красноярской компа-
нии «ЕРСМ Сибири» Романа Безрукова.

— Строили центр управления свя-
зи Министерства обороны с 2021 года, 
получили деньги по гособоронзаказу 
и 994 млн вывели со своих счётов че-
рез мутные финансовые схемы, — по-
яснил собеседник издания. — Где день-
ги — непонятно. Предположительно, 
в офшорах.

Следователи полагают, что фи-
гуранты уголовного дела похитили 
993,8 млн рублей из 2,9 млрд, выде-
ленных им в рамках контракта. Об-
щая же сумма контракта составляла 
6,8 млрд рублей.

— В связи с неисполнением обя-
зательств договор был расторгнут 
1 марта 2023 года в одностороннем 
порядке, — рассказал источник в пра-
воохранительных органах. — К этому 
времени готовность объекта состави-
ла только 6%.

ООО «ЕРСМ Сибири» было создано 
в 2012 году, занимается проектными 
и строительно-монтажными работами 
в гражданском секторе, промышлен-
ности и энергетике. Роман Безруков 
числится его учредителем и генди-
ректором.

По данным сервиса «Руспрофайл», 
у компании сейчас 307 судебных дел 
на сумму 35 млрд рублей.

Как пояснил «Известиям» военный 
эксперт Василий Дандыкин, центры 

связи — важнейший объект армейской 
инфраструктуры.

— И если с ней возникают пробле-
мы, это приводит к потерям, — пояс-
нил он. — Это всё — бюджет, народные 
деньги. Надеюсь, эти авгиевы конюш-
ни почистят, и это пойдёт на пользу 
нашим вооружённым силам, нашим 
ребятам, которые находятся в око-
пах, воюют, наступают. И связь у них 
должна быть отменная, чтобы враг 
никоим образом не влиял на ход бое-
вых действий.

Подобные преступления наносят 
очень серьёзный ущерб, согласен и во-
енный эксперт Владислав Шурыгин.

— За такое надо наказывать по всей 
строгости. Только максимально суро-
вое наказание может заставить по-
тенциальных казнокрадов бояться, — 
считает он.

По статье о мошенничестве в особо 
крупном размере Роману Безрукову 
может грозить до десяти лет лишения 
свободы, сказал «Известиям» предсе-
датель Общероссийского профсоюза 
медиаторов Владимир Кузнецов.

— Нельзя сказать, что подобные 
случаи стали выявлять активнее, 
чем раньше. Примеров уголовных 
дел по факту хищения бюджетных 
средств при строительстве военных 
объектов можно привести достаточно 
много за разные годы, — отметил он. — 
Например, можно вспомнить скандал 
с компанией «Спецмонтаж» во время 
строительства 51-го арсенала Главно-
го ракетно-артиллерийского управ-
ления или уголовные дела в отноше-
нии руководства компании «М-Строй» 
и парка «Патриот».

По его словам, схемы в подобных 
случаях обычно схожи: подрядчик 
либо завышает стоимость работ, либо 
привлекает субподрядчиков для на-
ращивания стоимости.

— Оценить перспективу наказания 
довольно сложно, поскольку квали-
фикация деяний может быть различ-
ной, — добавил эксперт.

Помимо задержания Романа Без-
рукова 16 сентября следователи воз-
будили уголовное дело о получении 
взятки в особо крупном размере 
и против ряда чиновников из Мино-
бороны. Об этом сообщили в След-
ственном комитете. Фигурантами 
дела, в частности, стали начальник 
4924-го военного представительства 
Минобороны Иван Популовский и его 
подчинённый Григорий Зорин.

Следствие ведётся по факту ис-
полнения двумя фирмами гособо-
ронзаказа на поставку электропро-
дукции и кабеля для нужд военного 
ведомства на сумму более 1,2 млрд 
рублей.

«В 2021 году представители пред-
приятий вступили в сговор с Попу-
ловским и Зориным с целью ослабле-
ния контроля при осуществлении 
приёмки товаров, а также получения 
иных привилегий и преференций при 
исполнении государственного обо-
ронного заказа в обмен на получе-
ние взятки, — указали в СК. — Всего 
в 2021–2024 годах Популовский и Зо-
рин получили взятки на общую сум-
му свыше 11 млн рублей за обеспече-
ние ими беспрепятственной приёмки 
у указанных предприятий продук-
ции военного назначения и работ, вы-
полняемых по заключённым государ-
ственным контрактам и договорам».

Фигуранты признали свою вину, 
сейчас правоохранительные органы 
проверяют их причастность к анало-
гичным преступлениям, в том числе 
связанным с хищением при исполне-
нии гособоронзаказа.

Сигнал охране
Кто ответит за трагедию в челябинской школе

Алиса Орлова, Елена Балаян,  
Ксения Набаткина

Ш кольник, напавший в Челябинске 
на учеников и педагога, мог со-

стоять в деструктивной группе, следует 
из записи на его странице в социальной 
Сети. Охрана школы № 68 пропустила 
ученика седьмого класса с молотком, 
ножом и пневматическим пистоле-
том — по предварительной информа-
ции, рамки металлодетекторов в тот мо-
мент были отключены. Это, по мнению 
экспертов по безопасности, и привело 
к тяжёлым последствиям — пострада-
ли пять человек: четверо детей и один 
взрослый. Один ребёнок находится 
в крайне тяжёлом, ещё двое — в состоя-
нии средней степени тяжести, сообщил 
министр здравоохранения России Ми-
хаил Мурашко. О том, почему не срабо-
тали рамки школьного металлодетекто-
ра и кто может понести ответственность 
за ЧП, — в материале «Известий».

Ученик коррекционной школы 
№ 68 Челябинска, напавший на своих 
одноклассников и учительницу, судя 
по публикациям в соцсетях, пытался 
найти друзей в интернете, выяснили 
«Известия». Мальчик неоднократно пи-
сал в разные группы в надежде позна-
комиться с кем-то из сверстников. Про 
себя сообщал, что он «добрый», и даже 
оставлял свой телефонный номер.

Утром 16 сентября семиклассник 
пришёл в школу с молотком. Спокой-
но миновав рамки металлодетектора, 
он зашел в свой класс и напал на уче-
ников. Четверо детей и учительница 
госпитализированы. Как уточнил ми-
нистр здравоохранения России Миха-
ил Мурашко, один ребёнок находит-
ся в крайне тяжёлом состоянии, ещё 
двое — в состоянии средней степени 
тяжести.

Сразу после задержания нападав-
ший сообщил полицейским подробно-
сти нападения (видео задержания есть 
в распоряжении «Известий»).

— Песню на колонке включил и по-
бежал на биологию. Забежал и начал 
бить, — рассказал он оперативникам.

По словам подростка, он хотел за-
пустить стрим происходящего, чтобы 
стать известным.

В распоряжении «Известий» есть 
скриншот последней записи в соцсетях 
школьника — он сделал её за несколько 
часов до трагедии. В посте он, в частно-
сти, рассуждает о свободе слова и ут-
верждает, что «школа создана, чтобы 
молодые дети становились рабами».

Эксперт по деструктивному влия-
нию социальных сетей и глава инфоцен-
тра «Границы настоящего» Яна Амелина 
в разговоре с «Известиями» предположи-
ла, что подростка могли вовлечь в проти-
воправную деятельность.

— Лексика этого сообщения не соот-
ветствует уровню ученика коррекцион-
ной школы, — сказала эксперт. — В своей 
практике я встречала несколько десятков 
похожих сообщений из разных регионов 
страны, везде шла речь о национал-со-
циализме и присутствовали манипуля-
ции на тему свободы слова. Но раньше 
эти посты писали более старшие ребята.

По мнению Яны Амелиной, у челябин-
ского случая много совпадений с траге-
дией в Вольске Саратовской области 
в мае 2019 года, где 15-летний подросток 
пришёл в школу с топором и напал на од-
ноклассницу, нанеся ей тяжёлые ранения.

— Перед этим он тоже выложил в Сеть 
манифест, где рассуждал о свободе слова 
и правах, — напомнила эксперт. — И лек-
сикон тоже не соответствовал обычным 
интересам подростка.

Губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер в Telegram-канале на-
писал, что основной вопрос — как ученик 
пронёс в школу молоток и почему не от-
реагировала охрана. Руководитель реги-
она поручил провести проверки во всех 
образовательных организациях области. 
Ситуацию в школе проверяет и местная 
прокуратура. Комитет по делам образо-
вания Челябинска открыл горячую ли-
нию для психологической помощи по-
страдавшим.

Детский омбудсмен области Евге-
ния Майорова в разговоре с «Известия-
ми» согласилась, что есть много вопросов 
по безопасности, отметив, что на оснаще-
ние образовательных организаций выде-
ляются большие деньги.

Если отключение рамки металлоде-
тектора повлекло тяжкие последствия, 
это даёт основания для возбуждения уго-
ловного дела, отметил глава Федераль-
ного координационного центра руково-
дителей охранных структур Александр 
Козлов.

— Согласно нормативным актам, регу-
лирующим школьную безопасность, от-
ключение рамок — ситуация, о которой 
директор школы обязан доложить руко-
водству ЧОПа, — сказал эксперт. — После 
этого доступ в школу должен быть сразу 
закрыт до включения рамок. О принятом 
решении необходимо уведомить проку-
рора. Однако, судя по всему, ничего по-
добного сделано не было.

По словам Александра Козлова, у школ 
есть методические разработки, помога-
ющие выявлять детей, которые пытают-
ся пронести в школу запрещённые пред-
меты. Однако администрации учебных 
заведений чаще надеются на авось, по-
лагая, что в их стенах такого точно не мо-
жет произойти.

— Руководители охранных органи-
заций часто не хотят идти на конфликт 
со школой, которая им платит деньги, — 
отметил эксперт. — Любые охранные ме-
роприятия привносят трудности в учеб-
ный процесс. Нежелание преодолевать 
эти трудности приводит к плачевным по-
следствиям. Сейчас следствие проверит, 
соответствовали ли охранные действия 
нормативным документам или нет.

Ксения Набаткина

Н а юге России обострилась ситуа-
ция с природными пожарами — они 

полыхают сразу в нескольких регионах. 
Из-за сильного ветра в Ростовской обла-
сти огонь перешёл на населённые пункты, 
пострадали частные дома, погибли люди, 
которые не могли выбраться из горящего 
строения, сообщил глава региона. В Кры-
му огонь охватил свыше 20 гектаров леса, 
которые пришлось тушить с помощью 
вертолёта. В ЛНР только за сутки ликвиди-
ровали свыше 140 пожаров, огонь уничто-
жил некоторые населённые пункты почти 
целиком. Туда уже направили дополни-
тельные силы спасателей. В сентябре 
сложилась уникальная ситуация, когда 
вместо похолодания и дождей на евро-
пейской части страны жара и засуха, от-
метили в Гидрометцентре. Как развива-
ется ситуация с пожарами — в материале 
«Известий».

На юге страны ликвидируют мас-
штабные лесные пожары, охватившие не-
сколько регионов. Так, в селе Кольчугино 
Симферопольского района Крыма 15 сен-
тября загорелась сухая растительность. 
Благодаря усилиям спасателей и мест-
ных жителей удалось избежать распро-
странения огня на жилые постройки.

Тушить пришлось с помощью верто-
лёта. Использовали также гусеничную 
технику. Тем не менее огонь охватил око-
ло 23 га леса, рассказал начальник ГУ МЧС 
по Крыму Аркадий Ожигин. Ликвидиро-
вать пожар удалось только к середине 
дня 16 сентября.

Сложная ситуация и в Ростовской об-
ласти. Сильный ветер и перехлёст прово-
дов линий электропередачи, а также не-
осторожное обращение с огнём вызвало 
ландшафтные пожары сразу в несколь-
ких населённых пунктах, сообщил гла-
ва региона Василий Голубев.

«За минувшие сутки в Ростовской 
области произошло почти 140 пожаров, 
в том числе 70 ландшафтных. В результа-
те повреждены огнём 30 строений, в том 
числе сгорели 13 жилых и садовых до-
мов. Всем жителям, утратившим имуще-
ство, будет оказана помощь», — написал 
он в своём Telegram-канале в понедель-
ник.

Порывистый ветер разносил огонь 
в Аксайском, Неклиновском, Азовском 
и Каменском районах, добавили в МЧС. 
Наиболее сложной там назвали обста-
новку в Аксайском районе, где в садовом 
товариществе «Задонье» пожар переки-
нулся на жилые дома.

Спасатели, рискуя жизнями, букваль-
но отвоёвывали строения у огня, сооб-
щил корреспондент «Известий» с места 
событий.

— Машина сгорела. Дом угловой, но-
вый абсолютно, деревянный, тоже сго-
рел, — рассказала «Известиям» местная 
жительница Лариса Генералова.

В Аксае огонь также охватил местный 
рынок, повредив 25 павильонов. Поту-
шить возгорание удалось только к утру 
понедельника. Продолжается тушение 
одного ландшафтного пожара в левобе-
режной зоне Аксайского района, доба-
вил Василий Голубев.

От пожаров также серьёзно постра-
дали Неклиновский и Каменский райо-
ны Ростовской области.

Местные жители организуются 
в группы, чтобы оперативно помогать 
друг другу, участвовать в эвакуации 

и тушении, отметил корреспондент «Из-
вестий» с места событий.

— Нас было около 200 человек. Все ак-
тивизировались, брали свои помпы, тя-
нули шланги, — говорит местный житель 
Вячеслав Копылов.

Ситуация в населённых пунктах обла-
сти в понедельник остаётся напряжён-
ной: сохраняются сильный ветер и вы-
сокая пожароопасность, сказал Василий 
Голубев. Он также сообщил о двух по-
гибших.

«В селе Александровка Азовского 
района около полудня в нескольких ме-
стах загорелась сухая растительность. 
Один очаг перешёл в ландшафтный по-
жар. В другом конце села возгорание 

травы произошло во дворе частного 
домовладения, после чего огонь пере-
шёл на жилой дом, — написал глава ре-
гиона. — В помещении в это время нахо-
дились два маломобильных человека. 
Несмотря на усилия медиков, спасти 
их не удалось».

Вечером 16 сентября в Ростовской об-
ласти из-за многочисленных ландшафт-
ных пожаров ввели временные отключе-
ния электроснабжения потребителей, 
сообщили в пресс-центре регионального 
правительства. Отключения проводят-
ся по заявкам от администраций муни-
ципальных образований.

В Луганской Народной Республике 
только за сутки ликвидировали 143 по-

жара, сообщили в МЧС. Продолжается 
тушение ещё более десяти очагов. На-
пряжённой остаётся обстановка в Ан-
трацитовском, Станично-Луганском 
и Краснодонском муниципальных окру-
гах, добавили в ведомстве.

В Станично-Луганском муниципаль-
ном округе загорелась сухая раститель-
ность, огонь перебросился на лес и село 
Валуйское. На месте работают более 
80 специалистов и 17 единиц техники, 
но силы и средства продолжают нара-
щивать, указали в МЧС.

Так, в ЛНР в понедельник прибыл 
сводный отряд МЧС. В районы с опас-
ной пожарной обстановкой направле-
ны 144 специалиста и 28 единиц техники 

из Ростовской, Волгоградской, Липецкой 
областей, Краснодарского края и Кал-
мыкии. Глава ведомства Александр Ку-
ренков поручил направить в ЛНР допол-
нительную группировку сил и средств. 
Специалисты и техника из Московской 
и Тульской областей отправятся в рай-
оны с наиболее сложной обстановкой.

Сильный штормовой ветер и пол-
ное отсутствие осадков делают туше-
ние практически невозможным, сооб-
щил корреспондент «Известий». Пламя 
удалось только отодвинуть от населён-
ных пунктов.

Накануне пожар уничтожил почти 
все дома в посёлке Лесном в Антраци-
товском районе ЛНР. В населённом пун-
кте, по данным «Известий», уцелел все-
го один дом из 30. Сейчас там на месте 
большинства строений дымящиеся раз-
валины, из которых торчат только тру-
бы дымоходов.

— Я вышел, дым валит. За посёлок вы-
шел, горит там. Пожарные подъехали, 
поливали-поливали, но всё вспыхивало 
моментально, как будто порох. Огонь бы-
стро пошёл на дома, — поделился мест-
ный житель Александр. — За 40 минут 
весь посёлок сгорел, все дома деревян-
ные. Успели две куртки взять с собой, ко-
стюм спортивный, телевизор и ноутбук 
вынести, вот и всё.

Чтобы спастись от огня, местные жи-
тели бежали из домов на соседнее поле. 
При пожаре сгорели не только дома, 
но и домашний скот.

— Куры поразбежались кругом, а соба-
ки преданные, на порог прибежали и сго-
рели живьём. Страшно, — не смогла сдер-
жать слёз жительница посёлка Лесной 
в ЛНР Анна Скакодук.

В посёлке городского типа Извари-
но огонь повредил 14 жилых домов, со-
общил в Telegram-канале глава Крас-
нодонского округа Сергей Козенко. 
На территории посёлка, по его словам, 
действует рабочая группа по оказанию 
помощи жителям, пострадавшим от по-
жара и утратившим жильё и имущество. 
Она принимает заявления на выплату 
единовременной материальной помо-
щи, предоставляет юридические кон-
сультации, а также принимает заяв-
ления на восстановление утраченных 
документов. Пострадавшие семьи по-
лучили гуманитарную помощь.

Общество

Причины горения
Почему юг России охватили лесные пожары

М
их

аи
л 

Си
ни

цы
н 

| Т
АС

С

«И
зв

ес
ти

я»

vk
.c

om

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« СЛЕДОВАТЕ-
ЛИ ПОЛАГАЮТ, 
ЧТО ФИГУРАН-

ТЫ УГОЛОВНОГО ДЕЛА ПО-
ХИТИЛИ 993,8 МЛН РУБЛЕЙ 
ИЗ 2,9 МЛРД, ВЫДЕЛЕННЫХ 
ИМ В РАМКАХ КОНТРАК-
ТА. ОБЩАЯ ЖЕ СУММА 
КОНТРАКТА СОСТАВЛЯЛА 
6,8 МЛРД РУБЛЕЙ
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Сказкам быть
«Холоп из Парижа» проиграл «Лунтику» в российском прокате

Валерия Чуб 

Новый «Лунтик» в третий раз стал 
лидером отечественного прока-

та по итогам недели и преодолел от-
метку 300 млн рублей по общим сбо-
рам. Приключения о сказочном герое 
не оставили шанса на первенство но-
вым релизам — боевику «Игра килле-
ра» и комедии с Никитой Кологривым 
«Любовь зла», которые разместились 
на второй и третьей строчках бокс-
офиса соответственно. А французская 
версия «Холопа» дебютировала в рос-

сийском прокате лишь с пятого ме-
ста. «Известия» — об итогах 

проката в прошед-
шие выход-

ные.
«Холоп 

из Пари
жа» дебю

т и р о в а л 
в российском прока

те лишь с пятой строчки 
боксофиса. Французская 

адаптация российского хита 
Клима Шипенко о перевоспитании 

мажора, по данным ЕАИС, в период 
с 12 по 15 сентября заработала всего 
11 млн рублей.

— Среди каста «Холопа из Пари
жа» нет узнаваемых для нашего 
зрителя лиц, а сюжет француз
ского ремейка достаточно силь

но отличается от российской версии. 
Не стоит забывать, что французский 
ремейк провалился в домашнем про
кате, — объяснила в беседе с «Изве
стиями» президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова.

Действие в ремейке происходит 
в фейковой деревне времён Людови
ка XIV, куда богатый отец ссылает из
балованного сына и заставляет его по
верить, что тот оказался в XVII веке. 
Всё под пристальным вниманием ка
мер. Это не первая и не последняя вер
сия «Холопа». Ранее его переснимали 
в Монголии, на подходе китайская 
и турецкая адаптации. У последней 
в российском прокате, считает Оль
га Зинякова, больше шансов на успех.

— Турецкая версия имеет все шансы 
превзойти французский аналог: в глав
ной роли выступит Керем Бюрсин, про
славившийся ролью Серкана Болата 
в сериале «Постучись в мою дверь». 
Действия этой версии будут перене
сены во времена султана Сулеймана, 
известного для российской аудитории 
по сериалу «Великолепный век». По
пулярный исторический период и лю
бимый многими в России актёр могут 
гарантировать хорошие сборы для ту
рецкой версии «Холопа», — сказала она.

Тем временем лидерство в россий
ском прокате третью неделю подряд 
удерживает «Лунтик. Возвращение 
домой». Мультфильм о приключени
ях сказочного героя записал на свой 

счёт ещё 57,6 млн рублей, преодолев от
метку 300 млн по общим сборам. В ки
новыходные его посмотрели больше 
186 тыс. зрителей. Это почти в четыре 
раза больше, чем у ближайших конку
рентов в рейтинге.

— «Лунтик» продолжает доказы
вать, что узнаваемый бренд — важ
ный компонент успеха в российском 
прокате. Однако к третьему уикенду 
фильм потерял ещё 30%, что указыва
ет на постепенное падение интереса 
к релизу. До начала октября у муль
тфильма не будет конкурентов с по
хожим потенциалом, и он сможет со
хранить лидерство, — сказала Ольга 
Зинякова.

Лучшей новинкой минувшего уик
енда стал боевик «Игра киллера» с Со
фией Бутеллой и Дэйвом Батистой 
в главных ролях. В центре сюжета на
ёмный убийца Джо, который, узнав, 
что неизлечимо болен, заказывает 
сам себя киллерам, но позже выясня
ет, что снимки в больнице перепутали. 
Фильм принёс кассе 23,9 млн рублей.

«Надежда» с нами
Александра Пахмутова собрала друзей на юбилейный концерт

Зоя Игумнова

«П есни — как люди. У каждой — своя 
судьба», — поделилась Алексан-

дра Пахмутова с «Известиями». От-
мечая свой 95-летний юбилей в зале 
имени Чайковского, она представила 
те песни, которые никак не могут по-
жаловаться на плохую судьбу: их зна-
ют и любят миллионы. Но помимо этого 
прозвучали и оркестровые произведе-
ния, известные куда хуже, однако от-
крывающие новые грани таланта лю-
бимого композитора. «Известия» 
побывали на праздничном концерте 

и восхитились энергией Алек-
сандры Пахмутовой.

Это уже второй вечер, 
приуроченный к её 95летию. 
1 мая живой классик высту
пила у себя на родине в Волго
граде. А кульминацией станет 
торжество на Исторической 
сцене Большого театра акку
рат в день рождения — 9 ноя
бря.

Но, по мнению самой юби
лярши, именно выступление 
в КЗЧ стало особенным.

— Много у меня концертов 
было, а такого — никогда, — 
призналась со сцены Алек
сандра Николаевна.

И поклонники, кажется, 
предвидели, что композитор под
готовила настоящий праздник. Ещё 
на выходе из метро люди спрашива
ли лишний билетик. У служебного 
входа стояла толпа с цветами и фо
тографиями. Тем временем Алексан
дра Николаевна уже несколько часов 
готовилась к вечеру и за кулисами да
вала последние советы участникам 
концерта. В фойе гости знакомились 
с выставкой, приуроченной к собы
тию. С чёрнобелых снимков смотре
ли: Юрий Гагарин, Муслим Магомаев, 

Леонид Утёсов, Юрий Силантьев, Ва
лентина Терешкова, Алексей Леонов, 
Евгений Светланов, Майя Кристалин
ская, Дмитрий Шостакович, Сергей 
Михалков, Майя Плисецкая, Людмила 
Зыкина. И на каждом фото она — Алек
сандра Пахмутова.

Немало известных людей было за
мечено и в зале. Поздравить юбиляр
шу пришли помощник президента Еле
на Ямпольская, диктор телевидения 
Анна Шатилова, народная артистка На
дежда Крыгина, руководитель моло
дёжной оперной программы Большого 
театра Дмитрий Вдовин, руководитель 
Фонда Елены Образцовой Наталья Иг
натенко, космонавты, генералы, вете
раны СВО.

— Я могу гордиться, что знакома 
с Александрой Николаевной и Нико
лаем Добронравовым, много раз вела 
их концерты, — поделилась с «Извести
ями» народная артистка России Анна 
Шатилова. — Они в едином порыве 
создавали шедевры. Это наш золотой 
фонд. Будут идти годы, меняться по
коления, а песни Пахмутовой и Добро
нравова будут жить наперекор всем 
невзгодам. Александра Николаевна та
кая одна на миллион.

Говоришь Пахмутова, подразуме
ваешь Добронравов. Эти две фами
лии неотделимы друг от друга. Имена 
Александры Николаевны и Николая 
Николаевича всегда представлялись 
дуэтом. Они прожили вместе 67 лет. 
Столько же писали песни. Ровно за год 
до концерта Николай Добронравов 
ушёл из жизни. 22 ноября ему бы ис
полнилось 95 — столько же, сколько 
отмечает Пахмутова. Этот вечер — по
священие любимому супругу.

Перед выходом на сцену Алексан
дра Николаевна очень нервничала. 
Но её поддерживали участники кон
церта. «Известия» поинтересовались, 
какими качествами артист должен об

ладать, чтобы композитор доверила 
ему исполнять свои песни.

— Не знаю, да просто хорошо петь, 
я буду рада и благодарна им за это, — 
улыбнулась Александра Пахмуто
ва. — Песни — как люди, у каждой — 
своя судьба. Бывает, песня хороша, 
но её не спели, и никто её не знает.

Композитор вспомнила, как на
чинала свой путь в советской музы
кальной культуре. Когда она училась 
в Центральной музыкальной школе, им, 
детям войны, давали карточки на пита
ние — такие же, как труженикам заво
дов. И сегодня Пахмутова попрежнему 
испытывает благодарность за это. Она 
вообще благодарный человек. В част
ности, она сказала, что признательна 
всем, кто беспокоится о её здоровье. 
Но сама смотрит на жизнь с оптимиз
мом и считает, что секрет долголетия — 
в труде и интересе к жизни. «Пока жива 
и работаю — всё хорошо».

Тем временем за сценой готови
лись к выступлению артисты, которым 
предстояло исполнить как бессмерт
ные хиты, так и настоящие раритеты.

— У меня сегодня дебютное высту
пление с песней Александры Пахмуто
вой «Последние» на этой сцене, — поде
лился с «Известиями» оперный певец 
Василий Ладюк. — Я поражён внутрен
ней силой этой песни. Спасибо Алек
сандре Николаевне за доверие. Этот 
концерт уникален тем, что в нём про
звучит много забытых песен, которые 
не слышали десятилетиями.

Концерт начался с посвящения Ни
колаю Добронравову. На экране по
казывали фото из семейного архива. 
Александра Николаевна сидела в ложе 
и утирала слёзы платочком. Стихи 
со сцены читал Артём Пинчук.

Народную артистку СССР в этот ве
чер называли не иначе как «националь
ное достояние».

Но это не преувеличение. Музы
кальную культуру страны невозмож
но представить без творчества Алек
сандры Пахмутовой. И чтобы полнее 
показать её вклад, в программу вклю
чили не только песни, но и академиче
ские произведения. Российский госу
дарственный симфонический оркестр 
кинематографии под управлением 
Сергея Скрипки исполнил «Русскую 
сюиту», «Карнавал», «Сердце на ладо
ни», «Млечный путь», увертюру «При
глашение к празднику». Солирова
ли пианистка Екатерина Мечетина, 
трубач Вадим Эйленкриг, вышедший 
на сцену с травмированной ногой, со
прано из Большого театра Динара Али
ева, баритон Василий Ладюк, тенор 
Иван Гынгазов.

« ГОВОРИШЬ ПАХ-
МУТОВА, ПОД-
РАЗУМЕВА-

ЕШЬ ДОБРОНРАВОВ. ЭТИ 
ДВЕ ФАМИЛИИ НЕОТДЕЛИ-
МЫ ДРУГ ОТ ДРУГА. ИМЕНА 
АЛЕКСАНДРЫ НИКОЛАЕВ-
НЫ И НИКОЛАЯ НИКОЛАЕ-
ВИЧА ВСЕГДА ПРЕДСТАВ-
ЛЯЛИСЬ ДУЭТОМ. ОНИ 
ПРОЖИЛИ ВМЕСТЕ 67 ЛЕТ
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Книгам — жизни 
В Политехнической библиотеке восстановили 
редкие экземпляры

Андрей Коршунов 

В Политехнической библиотеке — 
одном из старейших книжных 

хранилищ страны — провели работы 
по реставрации ряда особо ценных 
фолиантов. Это книги научно-популяр-
ного и технического характера, издан-
ные в России в XIX — начале XX века. 
Они посвящены истории, географии 
и культуре нашей страны. Реализа-
ция проекта приурочена к 160-летию 
культурного учреждения. Увидеть вос-
становленные издания можно будет 
в читальных залах и на тематических 
выставках.

Специалисты Политехниче
ской библиотеки — самостоятель
ного структурного подразделения 
в составе Политехнического му
зея — отреставрировали девять уни
кальных книгпамятников, которые 
были выпущены в России в XIX — на
чале XX века. Это научнопопуляр
ные и технические иллюстрирован
ные издания, посвящённые истории, 
гео графии и культуре нашей страны. 
Проект реализован к 160летию куль
турного учреждения.

Политехническая библиотека — 
это одно из старейших хранилищ 
научнотехнической литературы 
в нашей стране. Она основана Им
ператорским обществом любите
лей естествознания, антропологии 
и этнографии при Московском уни
верситете. 17 сентября 1864 года пре
зидент общества Григорий Щуров
ский пожертвовал для общего чтения 
семь книг. Они положили начало ко
лоссальному библиотечному фонду. 
Сейчас его объём составляет 3,6 млн 
единиц.

— Как минимум треть хранилища 
составляют редкие и уникальные 
издания. По ним без преувеличения 
можно составить полную историю 
развития научной технической мыс
ли в нашей стра
не и в мире. Вме
сте с тем в наших 
фондах хранится 
много незауряд
ных экземпляров, — 
рассказала «Изве
стиям» директор 
Политехнической 
библиотеки Ирина 
Полянская.

Ж е м ч у ж и н а 
коллекции  — это 
труд Михаила Ло
моносова «Первыя 
основания метал
лургии, или руд
ных дел», опубли
кованный ещё при 
жизни гениального русского учёно
го в 1763 году, отметила специалист. 
Другой отечественный букинисти
ческий шедевр — это «Арифметика» 
Леонтия Магницкого — первый рос
сийский учебник по математике, из
данный в 1703м.

Из ценных образцов зарубежной 
научной литературы в библиоте
ке представлены, в частности, сбор
ник трудов Эразма Роттердамского 
и Бюде Гийома начала XVI века, при
жизненное издание Исаака Ньютона 
и энциклопедия Д’Аламбера и Дидро 
и двухтомник чертежей и фотогра
фий Эйфелевой башни с дарственной 
надписью самого Гюстава Эйфеля.

— Ожидаемо, что самые востребо
ванные экземпляры из отдела редких 
книг оказались в наиболее плачев
ном состоянии. Поэтому в преддве
рии юбилея было принято решение 
изыскать средства и провести их ре
ставрацию, — объяснила Ирина По
лянская.

По её словам, в первую очередь 
на восстановление были направле
ны девять библиографических шедев
ров, которые имеют большое истори
кокультурное значение и при этом 

пользуются значительной популяр
ностью у читателей. Например, «Под
робный атлас Российской Империи 
с планами главных городов, состоя
щий из 70 карт» 1871 года.

Это издание, которое содержит 
топографические, этнографические 
и экономические карты. Они пре
доставляют уникальные сведения 
по размещению промышленного 
производства, населения и объектов 
материальной и духовной культуры 
на территории нашей страны второй 
половины XIX века.

Другой фолиант — «Москва рекон
струируется» — незаурядный альбом 
диаграмм, топографических схем 
и фотографий по реконструкции го
рода, изданный в 1938 году. Авторы 
макета книги — знаменитые худож
никиавангардисты Александр Род
ченко и Варвара Степанова.

Альбом стал наглядным доку
ментом поразительных измене
ний, которые произошли в столице 
в 1930х годах. В это время в столи
це проводились реконструкция и пе
репланировка буквально по всем на
правлениям. В том числе строились 
метро, канал Москва — Волга, про
кладывались проспекты и заклады
вались новые жилые массивы.

Как рассказала Ирина Полянская, 
восстановительные мероприятия 
включали целый комплекс работ, 
вплоть до полной разборки и зано
во сборки блока, реставрации пере
плёта, обложки и санитарной обра
ботки книг. При этом реконструкция 
производилась с сохранением ори
гинального материала и бережной 
заменой утраченных фрагментов. 
Например, в ряде случаев требова
лось доращивание утрат на стра
ницах и укрепление разрывов спе
циальной бумагой. В целом весь 
процесс научной реставрации за
нял около полугода.

В дальнейшем реставрация будет 
продолжена. Часть восстановленных 
книг станет доступна посетителям 
в читальном зале. С остальными же 
исследователи и широкая публика 
смогут ознакомиться на тематиче
ских выставках, отметила специа
лист.

— Отреставрированные экзем
пляры занимают почётное место 
среди отечественной научнотех
нической литературы, значитель
ная часть которой размещена в По
литехнической библиотеке. Работа 
с такими изданиями требует высо
кого профессионализма, исследова
тельских компетенций и соблюде
ния строгих алгоритмов действий. 
Поэтому имеет особое значение, что 
в культурном учреждении сформи
рована команда, которой по силам 
реализовывать такие мероприятия 
и сохранять сокровища российского 
культурного фонда, — отметила за
ведующий региональным Центром 
консервации библиотечных фондов 
Иркутской областной библиотеки 
имени И.И. МолчановаСибирского 

Мария Семи
детко.
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«Могу сыграть за сборную 
даже нетрезвым»
Артём Дзюба — о желании вернуться в национальную команду,  
дебюте за «Акрон» и задачах на сезон в РПЛ

Алексей Фомин  

Возвращение Артёма Дзюбы в РПЛ — 
одно из главных событий сентября 

в российском футболе. Самый извест-
ный российский игрок последних деся-
ти лет после трёх месяцев без команды 
решился подписать контракт до конца 
сезона с тольяттинским «Акроном» и те-
перь будет помогать новичку премьер-
лиги сохранить место в элите россий-
ского футбола.

Дебют 36-летнего нападающего 
в новом клубе прошёл успешно. В игре 
с «Химками» в рамках восьмого тура 
РПЛ он вышел на замену в середине вто-
рого тайма и в концовке отдал голевую 
передачу на Владимира Хубулова, а его 
команда одержала победу (3:0), набрала 
свои первые домашние очки в чемпио-
нате, вышла из зоны переходных матчей 
и оторвалась от неё на два очка. После 
игры Дзюба дал интервью «Известиям».

Как вам первая игра за «Акрон»?
Первые минут десять мы контроли-

ровали ход матча, но потом упустили 
этот контроль. Но ребята молодцы, 
проявили самоотдачу.

В эпизоде с третьим голом вы мог-
ли пробить сами и забить мяч, 
но решили отдать передачу Ху-
булову...

От голевых передач получаю 
удовольствия не меньше, чем 
от голов. Хорошо отобрал мяч, 
мог забить, но решил на паузе по-
катить его Хубулову. Он был в более 
выгодной позиции.

Какие эмоции от возвращения в РПЛ?
Очень соскучился! Было приятно 

выйти на поле в официальном матче. 
Спасибо зрителям за такое тёплое при-
ветствие. 

Вы при этом даже сейчас не в зоне выле-
та и даже не в зоне переходных матчей.

Это только начало. Очень важно по-
беждать в таких матчах, как с «Химка-
ми». Очень важные три очка.

Будете сейчас обводить в календаре 
сезона даты матчей «Акрона» против 
«Спартака» и «Зенита»?

Нет.

Матч против «Ростова» и Карпина тоже 
не имеет большой принципиальности?

Принципиальные соперники для 
нас все.

Долго обдумывали вариант с «Акро-
ном»?

Ночь бессонная была. Нам надо было 
всё взвесить с уважаемыми мною людь-
ми. Они меня поддержали, сказали: 
«Надо!» Как и всё моё окружение.  

Сложно было решиться покинуть Мо-
сковский регион или изначально не сто-

ял вопрос, что обязательно нужно играть 
именно за «Химки» или один из столич-
ных клубов?

Непросто было, конечно. Но принять 
такое решение нужно было. 

«Акрон» играет домашние матчи в Сама-
ре, при этом не так давно ходили слухи, 
что вами интересуются местные «Кры-
лья Советов». Был такой вариант?

Я, честно говоря, не могу что-то вам 
сказать по этому поводу. Я тоже слы-
шал про это, что какие-то возможности 
были. Но на самом деле я не занимался 
этим. Моя территория — это футболь-
ное поле. Всё, что около, я не очень 
люблю. Все эти агентские дела я тоже 
не очень люблю. Поэтому... К сожале-
нию, такое время не очень хорошее, где 
очень многое агенты решают. Так что 
мне это неинтересно. У меня есть друг 
и, можно сказать, агент (речь о пред-
ставителе Дзюбы Леониде Гольдма-
не. — «Известия»). Он, наверное, даже 
не сильно рад этому, потому что уже 
намучился, бедолага (улыбается). 
Но в целом всё, что произошло сей-
час... Теперь главное —  играть, полу-
чать удовольствие от футбола, сколь-
ко отведено мне. И однозначно надо 
помочь команде как можно выше под-
няться в таблице.

Есть ли какая-то планка по голам, ниже 
которой не хотите быть по окончании 
сезона?

В первую очередь задача — помочь 
«Акрону» сохранить прописку в РПЛ. 
Потому что команда молодая, в пер-
вый раз вышла в элиту. И для нас будет 
большая честь остаться в премьер-ли-
ге. И мы всё для этого сделаем. Если ре-
шим эту задачу, будет прекрасно. Если 
мне при этом ещё удастся много заби-
вать и отдавать передач, это будет ещё 
лучше. Я в любом случае постараюсь 
побольше забивать мячей и отдавать 
передач. Но! В такой команде есть кол-
лектив, там рождаются лидеры, кото-
рые тоже смогут забивать и отдавать. 
Поэтому самое главное, чтобы мы игра-
ли правильно и хорошо. Если будет всё 
плохо, то я не тот футболист, который 
доволен, когда забивает сам, но его 
команда проигрывает 1:3 или 2:5. Мне 
такие голы не нужны. Мне нужны побе-
ды. Потому что при хорошем климате 
будет и хорошая атмосфера в команде.

Не знаю, насколько к месту вопрос ка-
сательно сборной с учётом её нынеш-
ней концепции не вызывать полевых 
игроков старше 30 лет. Но вы верите, 

что ещё сыграете хотя бы раз за нацио-
нальную команду?

Против Вьетнама, Кубы... Кого там 
ещё... Гватемалы, Камбоджи — вообще 
легко! Могу даже нетрезвым выйти.

И от фигуры Карпина это не зависит?
От него, конечно, зависит. Он ведь 

решает, кто будет играть за сборную.

Спорт

Опасные связки
В Кубке России начинаются ответные матчи

Артём Белинин 

Н а групповом этапе Кубка России на-
чинаются ответные матчи. Чудесное 

время — промежуточные результаты уже 
известны, но никому ничего ещё не га-
рантировано. А значит, одни начинают 
биться, другие — отбиваться, но абсо-
лютно все теперь играют в полную силу. 
Поэтому интриг в четвёртом туре груп-
пового этапа Кубка хватает.

�� «ЗЕНИТ» — «РУБИН»:  
БИТВА ЗА ПЕРВОЕ МЕСТО

В группе D перед стартом сезона ника-
ких интриг не было. «Зенит» и «Рубин» 
как объективно сильнейшие коман-
ды должны были выходить из группы 
с первых двух мест, а команды попро-
ще в лице «Акрона» и «Факела» подели-
ли бы между собой билет в «Путь регио-
нов». Это было «на бумаге».

В жизни во все эти расчёты вме-
шался бойкий «Акрон». Молодой клуб 
из Тольятти победил «Факел» и сенса-
ционно обыграл «Зенит» по пенальти, 
набрав таким образом пять очков. Те-
перь из аутсайдера «Акрон» превратил-
ся в угрозу: команда Тедеева подпирает 
лидеров в таблице и при определённых 
обстоятельствах даже может отправить 
кого-то из них из «Пути РПЛ».

Поэтому матч между «Зенитом» 
и «Рубином» вместо экономрежима 
придётся играть в полную силу. Ошибка 
из-за крадущегося сзади «Акрона» мо-
жет стоить дорого, так что игра в Пите-
ре точно будет напряжённой.

�� ЦСКА — «КРАСНОДАР»:  
ТРЕТЬЯ ПОПЫТКА НИКОЛИЧА

Марко Николич удачно стартовал 
в ЦСКА, несмотря на трудности с транс-
ферами в московском клубе. Армей-
цы в начале сезона обыгрывали всех, 
кого должны были, и поэтому к осе-
ни чувствуют себя относительно спо-
койно. В чемпионате они идут шесты-
ми (но с перспективой на повышение), 
в Кубке — вторыми.

При этом ни один крепкий клуб Ни-
количу так и не покорился — с «Росто-
вом» красно-синие сыграли нулевую 
ничью, «Локомотиву» и «Зениту» про-
играли. А «Краснодару» так и вовсе усту-
пили дважды — в РПЛ и в Кубке. Ны-
нешняя встреча станет для ЦСКА уже 
третьей за сезон против «быков». И боль-
шим шансом для Николича как взять ре-
ванш, так и впервые в новом клубе обы-
грать топового соперника.

Но сделать это будет очень непросто. 
«Краснодар» в этом сезоне почти непобе-
дим. После Суперкубка, где «быки» усту-
пили «Зениту», южане не про игрывают 
11 матчей подряд, в том числе побеж-
дают уже семь встреч без остановки. 
«Краснодар» реально навязывает кон-
куренцию «Зениту» в РПЛ и претенду-
ет на первое место в группе Кубка. По-
бедить такого соперника — сложная, 
но интересная задача для Николича.

�� «ДИНАМО» (МАХАЧКАЛА) — 
«ДИНАМО»: ДЕРБИ ОПАСНЫХ 
СОПЕРНИКОВ

Динамовское дерби — то, чего в рос-
сийском футболе не было очень давно, 
но теперь наконец появилось. Махач-
калинское и московское «Динамо» уже 
успели сыграть между собой во втором 
туре группового этапа, тогда сильнее 
оказался столичный клуб (2:1). Но сейчас 
команде Марцела Лички ничего не га-
рантировано.

И дело даже не в том, что матч прой-
дёт в Махачкале. Дагестанскую команду 
пока сложно назвать домашней — в род-
ных стенах они и уступали, и играли 
вничью. Хотя московское «Динамо» 
на выезде в последнее время играет от-
вратительно, вряд ли это тоже будет ре-
шающим фактором.

Дело в другом: махачкалинцы на-
брали отличный ход в прошедший ме-
сяц. Команда Биджиева дважды не про-
играла крепкому «Спартаку», обыграв 
тот в Кубке и сыграв вничью в рамках 
РПЛ. Кроме этого «Динамо» справилось 
с «Крыльями Советов». Так что побеж-
дать более сильные команды и трепать 
им нервы махачкалинцы умеют.

Но и столичное «Динамо» не про-
мах — команда Лички играет в весёлый 
футбол, уже несколько раз в этом сезо-
не побеждала крупно. В РПЛ сине-бе-
ло-голубые из Москвы — один из глав-
ных преследователей «Зенита», так что 
это опасный соперник. А учитывая, что 
в группе A самая напряжённая ситуация 
(у трёх команд по шесть очков, включая 
оба «Динамо»), то болельщиков в Махач-
кале ждёт огненная игра, ошибка в ко-
торой будет стоить невероятно дорого.

Без терпения

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

С лабый старт СКА больше не вос-
принимается как сенсация. Год на-

зад петербургский тяжеловес тоже на-
чал регулярный чемпионат со скрипом 
и к октябрю болтался за пределами плей-
офф. Отношение к трём поражениям 
в пяти матчах скорее должно быть снис-
ходительным. Сумма мастерства игро-
ков армейского клуба настолько вели-
ка, что на дистанции питерцы своё всё 
равно заберут. 

Но, усматривая определённые па-
раллели с прошлым сезоном, не сто-
ит забывать, чем он завершился — бес-
славным вылетом во втором раунде 
плей-офф от «Автомобилиста». И сей-
час сложно отделаться от ощуще-
ния, что мы видим день сурка. Летом 
СКА снова прошёл через очень серьёз-
ные по нагрузкам предсезонные сбо-
ры, включая занятия вне льда. Целесо-
образность такого подхода остаётся 
как минимум спорной, особенно учи-
тывая травмы игроков. Несколько че-
ловек надорвались в нынешнем авгу-
сте именно по ходу тренировочного 
процесса. Однако, похоже, никаких 
выводов по сравнению с прошлым го-
дом сделано не было.

Тогда Роман Ротенберг ещё с вес-
ны активно вёл охоту на вратаря Ни-
киту Серебрякова, в итоге добив-
шись своей цели. Этот ход команде 
помог в моменте, но не на дистанции. 
После плей-офф именно к голкипе-
ру были претензии. В это межсезонье 
СКА тоже мониторил вратарский ры-
нок, но ни одной крупной рыбы на нём 
не появилось. Ротенберг даже заявил, 
что доверяет Никите Серебрякову 

и тот никуда не уходит, а любые слу-
хи — спекуляция. Тем не менее посто-
янная чехарда с вратарями в межсезо-
нье и в начале чемпионата убеждает 
в обратном. В Санкт-Петербурге по-
прежнему сомневаются, что с парой 
Серебряков — Артемий Плешаков ре-
ально идти за титулом. По последним 
данным, СКА снова озаботился поис-
ком вратаря под большие задачи.

Ещё летом из клуба доносились 
слухи о недовольстве игроков ситуа-
цией. В команде перебор нападающих, 
привыкших получать много игро-
вого времени и место в первой бри-
гаде большинства. Сделать так, что-
бы все были довольны, с нынешним 
СКА, наверное, не сумеет ни один тре-
нер. Зачем Ротенберг создаёт рукот-
ворную проблему, не объяснит, на-

верное, и он сам. Сергей Толчинский 
в среднем проводит на льду меньше 
11 минут! Даже в укомплектованном 
до зубов чемпионском ЦСКА пять лет 
назад он, когда считался перспектив-
ным игроком, получал почти на две 
минуты больше. О какой-то эффек-
тивности форварда речи быть не мо-
жет. Ему просто не дают условий.

От Евгения Кузнецова никто 
не ждал, что он с места в карьер нач-
нёт разрывать оборону соперни-
ков. Но, вспоминая, каким вселен-
ским пафосом сопровождалось его 
подписание, начинаешь сомневать-
ся в некоторых тренерских решениях. 
Игровое время суперзвезды — толь-
ко пятое среди нападающих команды, 
по матчам оно колеблется в диапазо-
не от 15 до 16 минут. Именно от от-
сутствия доверия Кузнецов и сбежал 
из НХЛ, желая снова получать удо-
вольствие от хоккея. По факту он сей-
час даже не первый центр СКА. В ложе 
пока сидит восстанавливающийся 
после повреждения лучший форвард 
команды в прошлом сезоне Василий 
Глотов. Ему тоже скоро надо будет ис-
кать место. Но как это сделать, нико-
му не навредив? Задача на Нобелев-
скую премию.

Отдельный пункт программы — со-
четания звеньев. Даже в Северной 
Америке, где любят перестановки, 
вряд ли кто из специалистов меняет 
игроков так часто. У Кузнецова за ме-
сяц с лишним не появилось постоян-
ных партнёров, что выглядит стран-
но. Более того, в команде ломают даже 
устоявшиеся связки. С начала чемпи-
оната прошло пять матчей, но каж-
дый раз стартовая заявка преподно-
сит неожиданности. То опытнейший 
Григоренко осел в четвёртой тройке, 
то Сапего проводит игры, сидя на ска-
мейке, то молодой Выдренков пропи-
сывается в первой паре, то снайпер 
Хайруллин остаётся без большинства. 
Разглядеть в этом хаосе даже намёк 
на знаменитую систему не выходит.

Система — это в первую очередь 
понятные принципы и стабильность. 
Кто сможет человеческим языком 
объяснить её суть, тот должен полу-
чить какую-нибудь престижную на-
граду. Пока же сложно отделаться 
от впечатления, что в СКА снова ниче-
го не запоминают и повторяют преж-
ние ошибки, не научившись работать 
терпеливо. Этот вывод куда печальнее, 
чем пара невзрачных игр в первые не-
дели регулярного чемпионата.
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« ОЧЕНЬ СОСКУЧИЛСЯ!  
БЫЛО ПРИЯТНО ВЫЙТИ  
НА ПОЛЕ В ОФИЦИАЛЬНОМ 

МАТЧЕ. СПАСИБО ЗРИТЕЛЯМ ЗА ТАКОЕ 
ТЁПЛОЕ ПРИВЕТСТВИЕ
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